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La Nasa reveló cómo un gran 
embalse de Estados Unidos cada 
vez pierde más agua, todo por 
cuenta del cambio climático. Des-
de el año 2000 a 2022 es notoria 
la pérdida del líquido en el Lago 
Mead, lugar que provee de agua a 
una gran cantidad de ciudadanos 

estadounidenses.
“El embalse más grande de Es-

tados Unidos suministra agua 
a millones de personas en siete 
estados, tierras tribales y el norte 
de México, esto es una clara ilus-

Por Sebastían Ramírez

Como parte del progra-
ma del 8º Congreso del 
Aguacate de Jalisco, el 
presidente de GLC Cerri-

tos, Giovanni Cavaletto ofreció 
una charla sobre el rol de Jalisco 
en hacer de México un proveedor 
más completo para el mercado 
estadounidense.

El director de la empresa pro-
ductora y exportadora de este 
fruto, quien cuenta con más de 
25 años trabajando en la indus-
tria del aguacate, es miembro 
fundador de algunas de las aso-
ciaciones más importantes de 
la fruta a nivel mundial, como el 
Hass Avocado Board (HAB) y el 
Colombian Avocado Board (CAB).

Cavaletto explicó que desde 
1997, después de un embargo de 

70 años por parte de las autori-
dades americanas a los aguaca-
tes mexicanos, la industria ha 
atravesado por un periodo de 
mucho éxito, convirtiendo al país 
azteca en el principal productor y 
exportador de aguacates en el 
mundo.

"En estos años el volumen de 
consumo de aguacate en Estados 
Unidos ha aumentado diez veces, 
de 135 mil toneladas por año, a un 
mercado de 1,350,000,000 tone-
ladas por año", dijo Cavaletto.

"En 1997, si México mandaba 
más de 30 o 40 camiones por se-
mana, el mercado se colapsaba. 
Hoy en día estamos mandando 
900 camiones por semana y el 
aguacate se vende a USD $50 por 
caja", agregó el director.

Por Antonio Magaña

Efeméride: A las 9.10 horas, del 4 de 
septiembre de 1969, el presidente 
Gustavo Díaz Ordaz llegó a la Plaza 
de los Insurgentes y develó la placa 

referente a la inauguración del primer tramo 
del Ferrocarril Metropolitano.

Al llegar al gobierno de la Ciudad de Mé-
xico, Claudia Sheinbaum, retiró las placas de 
las estaciones con el nombre del ex presiden-
te y fueron arrumbadas quién sabe dónde.

El 16 de junio de 1967, Díaz Ordaz tomó 
la decisión de ordenar la construcción de la 
obra y, 24 meses después, entregó la primera 
línea que funcionó sin interrupciones duran-
te 50 años.

El Metro resolvió por décadas las moles-
tias y riesgos de transportación masiva en la 
Ciudad de México.

En su momento, fue uno de los mejores 
ferrocarriles metropolitanos del mundo, a 
pesar de ser construidos en un suelo difícil e 
inestable.

Es muy interesante la historia de esa 
construcción, en que participaron el gobier-
no mexicano, el francés y empresarios como 
Bernardo Quintana de ICA.

Aquel 4 de septiembre del 69, Díaz Ordaz, 
adquirió el boleto número; abordó el tren en 
Insurgentes e hizo su primera parada en la 
Merced.

En Candelaria realizó el segundo alto. En 
aquel lugar, fue invitado a conducir el convoy 
hasta San Lázaro.

Al descender en esa estación, los reporte-
ros le preguntaron sobre sus impresiones de 
manejar el tren y respondió:

“Se siente que aprende uno un nuevo ofi-
cio, y esto siempre es bueno para un caso de 
emergencia”.

Tras una breve pausa, añadió bromeando:
“Les decía yo a los fotógrafos que es muy 

sencillo manejarlo y que, en caso de que lle-
garan a tener una dificultad en su periódico, 
podrán encontrar chamba acá”.

Desafíos de México 
para mantenerse 
al mando del 
mercado de aguacate

Pasa a la Pág. 6

Historia de El Sabueso

El presidente  Andrés Manuel 
López Obrador  cerró su sexenio 
igual que como lo inició: en su Sex-
to Informe de Gobierno, usó datos 
falsos o engañosos para defender 
su gestión, sus obras y sus polí-
ticas públicas, igual que hizo en 
todos los que ofreció estos años.

La frase más llamativa de este 
último Informe fue que ya tene-
mos un sistema de salud “mejor 
que el de Dinamarca”, lo que afir-
mó a pesar la falta de  medica-
mentos, disminución en las con-
sultas médicas en instituciones 
públicas de salud y el aumento 
del gasto de bolsillo en salud, 
que se han documentado una y 

otra vez en estos años.

NO FUE EL ÚNICO 
TEMA POLÉMICO.

También destacó que en sus 
conferencias de prensa “maña-
neras” se garantizó el derecho 
a la información en “un diálogo 

circular y abierto”, pero en ese 
espacio usó datos falsos en prác-
ticamente todos sus encuentros 
con periodistas y también aprove-
chó para denostar a periodistas y 
analistas críticos, la usó para dar 
datos personales de periodistas 
críticos con la administración fe-

deral, y hasta para estigmatizar a 
profesionales de la información, 
ambientalistas y opositores a su 
gobierno.

López Obrador presentó ayer su 
último informe en el Zócalo, ante 
miles de sus seguidores, y ahí soltó 
cifras y datos como el aumento del 
salario mínimo al doble y la dismi-
nución de 5 millones de personas 
en pobreza.

Pero también repitió mentiras y 
dichos engañosos sobre homici-
dios, el avance en la investigación 
para encontrar a los jóvenes de 
Ayotzinapa y el supuesto aumento 
de la producción de petróleo crudo.

AMLO cierra sexenio tal como empezó 
Usa datos falsos en su Sexto Informe, como ocurrió en los anteriores

Pasa a la Pág. 6

CAMBIO CLIMÁTICO

Nasa muestra cómo se 
seca uno de los embalses 
más grandes de EU
El lago Mead sigue bajando de nivel, por cuenta de 
las altas temperaturas.

Pasa a la Pág. 6

Un anillo de bañera de minerales ligeros muestra la línea de 
agua alta del lago Mead cerca de las tomas de agua en el lado 

de Arizona de la presa Hoover en el área recreativa nacional 
del lago Mead. Foto AP/John Locher | Foto: AP

El Metro

Pasa a la Pág. 6

Nota con información propia 
y de Orfalinda Hinojosa

MEXICALI. – Directivos de la S de R. L. 

concesionaria de la red mayor del Distrito 
de Riego 014 del Rio Colorado, nuevamente 
pidieron a los funcionarios de la Comisión 
Nacional del Agua fijar las reglas para la 

Piden plazo de 15 
días a los usuarios
del agua en plantón

FUNCIONARIOS DE CNA

n Llevarán a la dirección de Conagua la propuesta
n Dijeron desconocer planteamiento del 90/10
n Oficial, solo 7 mil pesos por hectárea
n Omisión oficial genera enfrentamientos entre usuarios 

aplicación y dispersión de 
los 60 millones de dólares 
que el gobierno de los Esta-
dos Unidos entregará a Mé-
xico por conducto de la CILA 
-Comisión Internacional 
de Límites y Aguas- como 

 Foto cortesía 
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Por Leopoldo Maldonado*

“El Ejército concentra tanto 
presupuesto, que la suma de lo 
asignado al INAI, CNDH, la CEAV, 
el Mecanismo y la Fiscalía Gene-
ral de la República equivale a 17 
por ciento del presupuesto de la 
Sedena durante el sexenio”. Foto: 
Daniel Augusto, Cuartoscuro

El proceso de “desinstitucio-
nalización” de México fue evi-
dente durante el sexenio. Fue, de 
hecho, la crónica de una “muerte 
anunciada” a las instituciones 

que encarnan contrapesos (o 
pretenden hacerlo) y que están 
viviendo sus últimas semanas 
tal como las conocemos. 

Como consignamos desde Ar-
tículo 19 en el informe sexenal 
“Derechos pendientes”, a lo largo 
del sexenio —hasta un corte en 
mayo de 2024— se concretaron 
65 de 96 designaciones en 17 de 
las 19 instituciones clave (Tribu-
nales, Banco de México, INAI, 
Cofece, etc).

Lo anterior se enmarca en una 
estrategia de debilitamiento 
de las instituciones y los con-

Erosión institucional
A la parálisis a la que se 
sometió el INAI durante 
cinco meses, hay 71 
magistraturas vacantes 
en el Tribunal Federal de 
Justicia Administrativa 
o también que se 
omitieron dos importantes 
nombramientos en la 
Sala Superior del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial 
de la Federación en pleno 
proceso electoral

Pasa a la Pág. 5
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Entre Bancos, Empresarios, 
Políticos, .. y otros temas
n Las razones AMLO detrás de la reforma judicial 
n Volatilidad del peso obedece a cuestiones internas
n Reformas al poder judicial y otras generan incertidumbre

Por César Villalobos  López

Por Cosme Collignon  

Desde hace tiempo me ha llamado la 
atención la joven Julieta Andrea Ra-
mírez Padilla, una muchacha que 
hace 6 años no la registraba ningún 

radar político, ahora es senadora de la Repúbli-
ca por el partido Morena.

A Julieta Ramírez la actual gobernadora de 
Baja California, Marina del Pilar Ávila Olmeda le 
puso el mote de “Julietona” y así la mencionaré 
con todo el respeto que me merece.

Pero vamos comentando que “La Julietona” 
nació en Mexicali, Baja California el 2 de mar-
zo de 1995, tiene 29 años. Estudió Derecho en 
la Universidad Autónoma de Baja California. Su 
Cédula Profesional es la 11700231, expedida en 
2019.

Dice que tiene maestría en Administración 
Pública pero no tiene registro de esta maestría. 
Tiene estudios en Derecho y Política Internacio-
nal en la Universidad Complutense de Madrid y 
en Ciencias Políticas y Administración Pública 
en la Universidad Nacional Autónoma de Méxi-
co (UNAM). Se dice que cuenta con diplomados 
en Defensa Internacional de los Derechos Hu-

manos por el Centro Latinoamericano de De-
rechos Humanos y la Universidad de Zaragoza.

Julieta Ramírez tvo sus inicios en la adminis-
tración pública los realizó bajo los colores del 
Partido Acción Nacional, si, en la administra-
ción de Jaime Rafael Díaz Ochoa de 2014 a 2016 
dentro de la dirección de Desarrollo Social del 
municipio de Mexicali.

Y como muchos jóvenes se vieron envueltos 
por los discursos del Movimiento de Recons-
trucción Nacional, MORENA, y ya en 2018, se-
ducida por el Movimiento se integra en 2018 al 
grupo de Mujeres de Morena en Mexicali.

Con la astucia precoz, La Julietona se le cue-
la a Marina del Pilar Ávila Olmeda cuando fue 
diputada federal en 2018 y la nombra asesora. 
Ya instalada a la diestra de Marina del Pilar, le 
coordina la campaña juvenil, se fue metiendo y 
se hizo indispensable. Luego el compañero de 
Cámara de Marina del Pilar, el entonces diputa-
do federal, Mario Delgado, aboga para que fuera 
candidata a la alcaldía de Mexicali, triunfando 
en 2019. Ya instalada la presidenta municipal, 
nombra a “La Julietona” como su secretaria par-
ticular (2019-2021).

Por supuesto que la naciente amistad con la 

alcaldesa Marina del Pilar y de Marina con el di-
rigente nacional de Morena, logra ser postulada 
por Morena como candidata a diputada federal 
por el Distrito 2 de Baja California. Gana la elec-
ción y asume su puesto como diputada federal 
y ocupa la curul G-235.

Trabajó en varias comisiones en la LXV Le-
gislatura, entre ellas la de Derechos Humanos; 
Radio y Televisión; Gobernación y Población; de 
Reforma Política-Electoral; Asuntos Frontera 
Norte y Medio Ambiente y Recursos Naturales.

Este, La Julietona fue postulada por Morena 
como Candidata al Senado como primera fór-
mula y en compañía de Armando Ayala. Ganó 
la elección y ya tomó protesta como Senadora 
de la República y se publicó que sería Secreta-
ria en la Primera Mesa Directiva del Senado que 
será presidida por Gerardo Fernández Noroña, 
pero en un comunicado del Senado no aparece. 
Ya se le ve como sucesora de Marina del Pilar 
en la gubernatura en el 2027. Además, estará, 
creo, participando en el programa de N+, “La 
Hora de Opinar”, que conduce Leo Zuckermann. 
Habré de seguirle la huella a esta joven política 
cachanilla.
* El autor es Periodista independiente.

Tecleado...
Julieta Ramírez

dialogamos sobre LOS PRINCIPA-
LES TEMAS DE PREOCUPACIÓN 
E INTERÉS PARA EL SECTOR Y 
DONDE EXPUSIMOS LO QUE HE-
MOS VENIDO TRABAJANDO CON 
EL NUEVO GOBIERNO DE NUES-
TRO PAÍS… Celebro la oportunidad 
de DIALOGAR SOBRE TEMAS DE 
GRAN RELEVANCIA Y AGRADEZ-
CO EL COMPROMISO CON NUES-
TRO SECTOR, ASÍ COMO LA HOS-
PITALIDAD. SON MOMENTOS DE 
ESTAR MUY UNIDOS Y TRABAJAR 
EN EQUIPO PARA CONTAR CON 
UN SECTOR QUE SIGA DESARRO-
LLÁNDOSE CONSTANTEMENTE.

POLITICA. – Este jueves, 5 de 
septiembre. GONZALO SOTO y 
ARI ORTEGA PLATICAN SOBRE 
LOS PORQUÉS DE LA REFORMA 
AL PODER JUDICIAL, pues exper-
tos coinciden en que PUEDE TRA-
TARSE DE UNA “REVANCHA” DEL 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ POR EL FRENO A LAS RE-
FORMAS ENERGÉTICA Y ELECTO-
RAL Y EL PASO DE LA GUARDIA 
NACIONAL A LA DEFENSA NACIO-
NAL… También comentan sobre 
otros temas relevantes: - Las idas 
y vueltas en la inauguración del 
Tren Suburbano que conectará al 
AIFA - MÁS DEL 80% DE LA ELEC-
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BANCOS. - En la revista PROTEJA SU DINE-
RO  la CONDUSEF -Comisión Nacional para la 
Protección y Defensa de los Usuarios de Ser-
vicios Financieros- dio a conocer información 
importante PARA QUIENES TIENEN TARJETAS 
DE CRÉDITO, puesto que ALGO CAMBIARÁ EN 
ESTAS A PARTIR DEL PRÓXIMO MES DE OCTU-
BRE DE ESTE AÑO… De acuerdo a lo informa-
do por la CONDUSEF, a partir del próximo mes 
LOS BANCOS QUE TIENEN OPERACIONES EN 
EL TERRITORIO MEXICANO DEBERÁN HACER 
ALGUNOS CAMBIOS EN EL ESTADO DE CUEN-
TA DE LAS TARJETAS DE CRÉDITO… Según lo 
detallado por el organismo de la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público (SHCP), a partir de 
octubre  LAS ENTIDADES FINANCIERAS DE-
BERÁN ENTREGAR UN ESTADO DE CUENTA 
UNIVERSAL A LOS CUENTAHABIENTES CON 
TARJETAS DE CRÉDITO… Es de este modo que 
TODAS LAS INSTITUCIONES DE CRÉDITO Y 
SOCIEDADES FINANCIERAS DE OBJETO MÚL-
TIPLE, ENTIDADES REGULADAS (Sofom, E.R.) 
QUE EMITEN TARJETAS DE CRÉDITO TENDRÁN 
LA OBLIGACIÓN DE PONER A DISPOSICIÓN DE 
SUS CLIENTES UN ESTADO DE CUENTA MÁS 
FÁCIL DE COMPRENDER… EL  PRECIO DEL 
DÓLAR SE COTIZA A TRAVÉS DE UN PROCE-
SO DE OFERTA Y DEMANDA EN EL MERCADO 
DE DIVISAS… EL PESO MEXICANO INICIA SEP-
TIEMBRE CON EL PIE IZQUIERDO, PERDIENDO 
TERRENO FRENTE AL DÓLAR, CON UN MER-
CADO QUE ESTARÁ ATENTO AL AVANCE DE 
UN PAQUETE DE REFORMAS, ENTRE ELLAS 
LA DEL PODER JUDICIAL… Los FACTORES QUE 
INFLUYEN EN SU COTIZACIÓN INCLUYEN LA 
POLÍTICA MONETARIA DE LOS PAÍSES, LOS 
INDICADORES ECONÓMICOS, LA ESTABILI-
DAD POLÍTICA Y LOS EVENTOS INTERNACIO-
NALES… LOS BANCOS CENTRALES TAMBIÉN 
PUEDEN INTERVENIR EN EL MERCADO PARA 
INFLUIR EN EL PRECIO DEL DÓLAR. EN RESU-
MEN, EL PRECIO DEL DÓLAR SE DETERMINA 
POR LA INTERACCIÓN DE DIVERSOS FACTO-
RES ECONÓMICOS Y POLÍTICOS EN EL MER-
CADO DE DIVISAS… “LA DIVISA MEXICANA 
REFLEJA QUE LOS INVERSORES CONTINÚAN 
OPERANDO CON CAUTELA, A LA ESPERA DE 
LOS AVANCES DE LA DISCUSIÓN DE LA RE-
FORMA JUDICIAL EN EL CONGRESO MEXICA-
NO ESTA SEMANA”, EXPLICÓ MONEX en una 
nota de análisis… 'EL PRINCIPAL RIESGO DE 
VOLATILIDAD PARA EL TIPO DE CAMBIO ES 
INTERNO. 

EMPRESARIOS. – JUAN CORTINA GALLAR-
DO dice: “NOS REUNIMOS COMO CONSEJO 
NACIONAL AGROPECUARIO CON LAS PRINCI-
PALES ORGANIZACIONES DE PRODUCTORES 
DEL ESTADO DE SONORA, LA ASOCIACIÓN DE 
ORGANISMOS DE AGRICULTORES DEL NORTE 
DE SONORA Y LA AOASS OFICIAL, con quienes 

TRICIDAD QUE VENDE LA CFE 
PROVIENE DE FUENTES FÓSILES 
- El IFT GENERA INGRESOS MI-
LLONARIOS PARA EL GOBIERNO 
DE AMLO POR USO DE ESPECTRO 
- EL FENÓMENO DE LOS TERNU-
RINES, EL REGRESO TRIUNFAL 
DE UN JUGUETE DE LOS 80

Como el espacio se termina, 
le agradecemos sus considera-
ciones, pero mas su VALIOSO 
TIEMPO y estamos a sus ordenes 
en PASEO DE LA RUMOROSA 

Y CALLE DE LA LUZ #501 , San 
Marcos, Teléfonos (686) 556-1039 
y 557-1102 o Correo Electrónico: 
pionero@ prodigy.net.mx y/o pi-
onero98@ hotmail.com. Las pági-
nas de este Semanario están abi-
ertas para cualquier aclaración 
o comentario sobre esta infor-
mación, poniendo a disposición 
de nuestros lectoares el correo: 
pionero@prodigy.net.mx . HASTA 
LA PROXIMA SEMANA .

Por Antonio Magaña.

El 1º de septiembre de 
1982, durante su último 
informe, José López Por-
tillo dio a conocer que 

había expedido dos decretos: 
Nacionalización de los bancos 

privados y el control de cambios.
“Es ahora o nunca; ya nos sa-

quearon, México no se ha acaba-
do, no nos volverán a saquear”, 
gritó desde el estrado.

Los saqueadores, según el 
presidente, eran los banqueros, 
quienes se quedaron helados al 
enterarse que se habían queda-
do sin bancos.

“NO VA A PASAR NADA con la 
nacionalización de la banca…los 
bancos solo cambiaron de ma-
nos”, dijo aquel día López Porti-
llo.

Pues si pasó…
Con la nacionalización y el con-

trol de cambios, el país aceleró 
su caída en espiral a un profundo 
abismo en medio del pasmo y la 
incertidumbre nacional, a tal gra-
do, que se llegó a hablar de un 
golpe de estado.

Azorados, los mexicanos se 
dieron cuenta que había sido un 
espejismo aquel canto de las si-
renas: “hay que prepararse para 
administrar la abundancia”. 

En 1971, México había des-
cubierto Cantarell, el segundo 
yacimiento de petróleo más 
grande del mundo; durante el 
gobierno de López Portillo, la 
extracción de petróleo aumentó 
al doble cada año, PEMEX, era 
la cuarta empresa de hidrocar-
buros a nivel internacional y el 
precio del petróleo llegó a nive-
les nunca antes vistos.

En aquellos años alegres se ase-
guraba que, con 150 días de sus in-
gresos, PEMEX, pagaría su deuda.

Entre 1978 a 1981, la mayoría 
de los mexicanos vivieron feli-
ces.

Su nivel de ingreso mejoró, 

el dólar estaba barato, iban y 
venían al otro lado y, las clases 
medias viajaban hasta las Eu-
ropas; el sueldo alcanzaba para 
cubrir las necesidades básicas, 
ahorrar y hasta comprar unos 
dolaritos. 

En el gobierno había en-
tusiasmo, euforia, algarabía; 
invertía en grandes obras pú-
blicas, gastaba más de lo que 
ingresaba y, para pagar la fiesta, 
se endeudaba.

Teníamos petróleo y su precio 
subía y subía…

El gasto público se tornó al-
tísimo con respecto a los ingre-
sos, pero como sobraba quien 
nos prestaba, nos endeudamos 
más y más hasta alcanzar un 
déficit fiscal mortal. 

En 1981 empezamos a desper-
tar del dulce sueño de la abun-
dancia que, en 1982, se convirtió 
en una pesadilla traumática.

Las secuelas del trauma deva-
luatorio, de la espiral inflaciona-
ria y la escasez, permanecieron 
en las mentes de los mexicanos 
por dos o tres décadas. 

El “hay que prepararse para 
administrar la abundancia” re-
sultó una quimera populista 
que devoró las esperanzas de un 
pueblo que no estaba preparado 
para sortear tantas penurias.

De un día para otro, millones 
de mexicanos se volvieron más 
pobres; el precio del dólar se fue 
a las nubes y el sueldo no alcan-
zaba para comprar lo indispensa-
ble.

Al inicio del sexenio, un dólar 
costaba 22 pesos. Finalizó en 162 
pesos y la inflación en más de un 
100%.

De ser muy popular y querido, 
López Portillo, quien “iba a de-
fender el peso como un perro”, se 
convirtió en uno de los presiden-
tes más odiados de la historia.

Por eso, duda cuando alguien 
te dice: “hay que hacerlo…no va 
a pasar nada”.

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador  propuso que el 
próximo gobierno lleve a cabo 
un  plan de sustitución de im-
portaciones  para avanzar en la 
autosuficiencia en los insumos 
que se consumen en el país. 

En la  conferencia mañanera 
de Palacio Nacional,  el manda-
tario federal dijo que aunque la 
balanza comercial es superavi-
taria, hay productos que se po-
drían producir en México  y que 
se están trayendo, por ejemplo, 
de China.     "Es decir, vende-
mos más de lo que compra-
mos, sin embargo, hay sectores 
o mercancías y productos que 
se importan que pudiéramos 
nosotros producir, sobre todo, 
tenemos una balanza muy des-
favorable con relación a China, 
es más lo que nosotros compra-
mos que lo que le vendemos". 

Por tanto, el presidente re-
marcó la necesidad de que haya 
una buena integración econó-
mica en la región con Estados 
Unidos y Canadá. En este senti-
do, insistió en que, para lograr-
lo, ambos países vecinos deben 
entender que la cooperación 
económica no significa depen-
dencia  o pérdida de soberanía.                                                                                                                              

“Económicamente eso es lo 
mejor, le conviene a Canadá, a 
Estados Unidos y a nosotros; 
el asunto está en que aprenda-
mos a respetarnos para que no 
se mal interprete y no se piense 
que integración económica es 
dependencia o pérdida de sobe-
ranía, ahí está el detalle”. 

López Obrador mencionó 
que no se pueden romper rela-
ciones con la unión americana 
porque "sería un caos". 

Y es que, según el jefe del Eje-
cutivo, Estados Unidos necesita 
de productos que se hacen en 
México, por ejemplo, autopar-
tes, mientras que México sigue 
necesitando de algunos alimen-
tos que se producen en la unión 
americana.

"Sería un caos para ellos y 
también para nosotros. Sí, por-
que nos complementamos, hay 
muchos bienes, muchos bienes 
que ellos consumen y se produ-
cen en México y también noso-
tros necesitamos de las inver-
siones de Estados Unidos y de la 
tecnología de Estados Unidos y 
necesitamos también, en tanto 
no se logre la autosuficiencia 
alimentaria, necesitamos tam-
bién de algunos alimentos".

Sustituir importaciones; 
AMLO a Sheinbaum

No va a pasar nada…
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Cartón de la semana...

Por Francisco Ruiz*

TIJUANA. La labor diplomática deman-
da del uso de la “mano izquierda”, por 
ello, siempre consideré que el nom-
bre de Marcelo Ebrard como canciller, 

aun cuando primero se designó a Héctor Vas-
concelos, fue el adecuado. El “carnal” Marcelo 
no es diplomático de carrera, pero tampoco es 
un improvisado. Es un profe-sionista de las 
relaciones internacionales, conoce el mundo, 
domina el inglés y el francés, y se inició en la 
SRE durante el salinismo.

Infortunadamente, Ebrard no tiene una 
labor sencilla. No tan sólo por la naturaleza 
propia de su encargo, sino porque el presiden-
te López no abona a su delicada tarea, por el 
contrario, se la hace más compleja.

Primero, a AMLO se le ocurrió crear su pro-
pio protocolo durante la ceremonia de toma 
de posesión, ade-más, invitó a Nicolás Madu-
ro a pesar de ser non grato para la mayoría. 
A ello, sumemos haber fijado un posiciona-
miento bastante ambiguo, aunque bien fun-
damentado, sobre la situación que prevalece 
en Ve-nezuela. 

No conforme, el presidente, o peor, su es-
posa -aún no me queda claro-, consideraron 
oportuno “hacer jus-ticia” a los descendien-
tes de las víctimas de La Conquista. Si, como 
lo leyó, aunque parezca trabalenguas, Andrés 
Manuel cree que el Reino de España y El Vati-
cano deben expresar sus más amplias y senti-
das disculpas ¡por algo que no hicieron!.

Sustento mi dicho en los supuestos que 
en adelante mencionaré. En primer lugar, es 
importante recordarle a la doctora Gutiérrez 
-para que deje de mal asesorar a su marido-, 
que México surgió como nación el 28 de sep-
tiembre de 1821, 300 años después de que los 
peninsulares -o mal llamados “gachupines”-, 
domi-naran

las Ciudades-Estado que integraron el te-
rritorio que a la postre se organizaría bajo el 
sistema virreinal, es decir, como una colonia 
de la Corona Española que adoptó la religión 
católica como parte de su identidad. Iglesia 
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#LeerEntreLíneas...
AMLO conoce bien la Historia

Dinero...
Víctimas de su ambición

Por Enrique Galván Ochoa

Los líderes de la oposición –Claudio X., 
González, Xóchitl Gálvez, Alito More-
no, Marko Cortés, Ricardo Anaya, Jorge 
Álvarez Máynez, Felipe Calderón y un 

etcétera– resultaron víctimas de su ambición, 
incompetencia, traiciones y pugnas internas, 
aunque nunca lo van a reconocer. La aplanadora 
morenista aprobó la propuesta de reforma judi-
cial en la Cámara de Diputados en maratónica 
sesión que terminó ayer en la madrugada, tanto 
en lo general como en lo particular. La votación 
muestra la insignificancia de los opositores: 357 
votos a favor de la reforma (Morena, PT, PVEM) 
y 130 en contra (PAN, PRI, MC). Cero abstencio-
nes. Desde su derrota en las elecciones de medio 
término, muchas voces se alzaron instando a la 
oposición a reorganizarse. No lo hicieron. Ahora 
culpan a la sobrerepresentación. Comparten su 
caída con la comentocracia. La iniciativa pasó al 
Senado. Aparentemente falta un voto, no será 
sorpresa si hasta salen sobrando.

IBERDROLA, EL FINIQUITO
El gobierno mexicano se prepara para concer-

tar un crédito hasta por mil 500 millones de dó-
lares para pagar un préstamo puente de bancos 
internacionales, de acuerdo con un reporte de 
Bloomberg. Los recursos se utilizarán para fi-
nanciar la compra de las plantas de energía de la 
compañía española Iberdrola por unos 6 mil 200 
millones de dólares. ¿Y las agencias calificadoras 
de crédito? Ya dieron su aval a la operación. Los 
bancos Barclays, BBVA, Santander y SMBC Ni-
kko, que emitieron el préstamo puente, son los 
colocadores de la operación. Ya veremos si los 
inveresionistas le hacen el feo, con eso de que 
andan diciendo que se están yendo a Texas, por 
lo de la reforma judicial. La empresa española 
dijo que tiene planeado reinvertir cerca de 3 mil 
millones de dólares en el próximo sexenio. Es 
reinversión, le conviene fiscalmente.

PARADOJAS DEL SUPERPESO
En julio los ingresos de remesas fueron de 5 

mil 613. millones de dólares, lo que representa 
una caída de uno por ciento, tras haber crecido 
11.1 por ciento en junio. Convertidas a pesos, au-
mentaron 6.1 por ciento. Parece sofisma, pero no 
lo es. Bajan las remesas en dólares, pero éstos 
han aumentado de precio y suben en superpe-
sos, cuyo valor se desinfló en julio. Es un esque-

ma en que millones de familias salen ganando. 
En los últimos tres meses nuestra moneda se 
ha devaluado 16 por ciento y lo que para otros es 
desgracia, para los migrantes y sus familias es 
bendición.

SALE CLAUDIA ZAVALA
La consejera Rita Bell López Vences presidirá 

la Comisión de Quejas y Denuncias del Instituto 
Nacional Electoral durante el periodo 2024-25. 
Sustituirá a la lorencista Claudia Zavala, quien 
ocupó el cargo el último año e hizo lo posible por 
sabotear el proceso electoral. El cambio debe ser 
aprobado por el consejo del instituto.

LA HEREDERA
Cuando va de comprar tortillas a Walmart 

contribuye a hacer mas rica a Alice Walton, de 
72 años, la única hija del fundador Sam Walton 
(fallecido en 1992). Se ha convertido en la mujer 
más próspera del mundo con una fortuna esti-
mada en 89 mil 100 millones de dólares.

OMBUDSMAN SOCIAL
Asunto: reacción de limpieza

Existe una reacción llamada, cleansing reac-
tion, en inglés, que no es más que una crisis de 
curación o reacción de limpieza; un empeora-
miento temporal de los síntomas después de 
comenzar un tratamiento de medicina alternati-
va. En esta crisis, los síntomas empeoran breve-
mente antes de comenzar a mejorar.

El Poder Judicial pasa por una crisis similar. Po-
bres de sus integrantes, no se quieren curar con 
la medicina alternativa que les está recetando la 
4T.

Carlos Ruiz

TWITTERATI
La Suprema Corte de Justicia de la Nación 

amanece, por primera vez, cerrada debido a la 
suspensión de labores decidida por los trabaja-
dores y avalada por ocho de los 11 ministros del 
pleno. Inédito.

@arturoangel20

Nota: estaré ausente los siguientes días, 
volveré el martes 17 de septiembre. 
Gracias.
X: galvanochoa
Facebook: galvanochoa
TikTok: galvanochoa
\Correo: galvanochoa@gmail.com

en la cual, por cierto, hace unos días se com-
prometió como padrino del vástago de un pro-
minente empresario o a la cual presentó sus 
respetos cuando asistió a la misa ofrecida por 
Benedicto XVI durante su visita a Guanajuato. 
Cabe mencionar que ni los españoles, ni los 
evangelizadores consumaron sus exce-sos en 
nombre de la Corona o de la autoridad papal, 
sino a título propio.

Además, habrá que enterar a López que tales 
disculpas ya existen. En primera instancia, el 17 
de septiem-bre de 1910 el gobierno español ex-
presó su legítimo interés por estrechar relacio-
nes con México, cuando, en su representación, 
el marqués de Polavieja entregó la casaca de 
José María Morelos, al presidente Por-firio Díaz, 
en el marco de la celebración del Centenario del 
inicio del movimiento independentista. Al re-
fe-rirse al generalísimo Morelos, don Porfirio 
expresó: “[…] peleó, no contra los españoles, 
porque fuesen españoles, sino porque eran los 
opositores de sus ideales; que persiguió, no a 
España  precisamente, sino la realización de 
una quimera para entonces, dulce realidad

después para nosotros: crear la nacionalidad 
soberana y libre”.

Por otra parte, Juan Pablo II, en una carta 
escrita en el año 2000, por primera vez pidió 
perdón “por los errores cometidos en el servi-
cio de la verdad usando métodos que no tienen 
nada que ver con el Evange-lio”. Cuatro años 
después, lo reiteró. En julio de 2015, el papa 

Francisco también expresó sus excusas por los 
“crímenes contra los pueblos originarios duran-
te la llamada Conquista de  América”.

La exigencia de AMLO es tan absurda como 
si me demandara una disculpa por una falta 
cometida por mi tataratataratatarabuelo o le 
solicitara al presidente Trump una disculpa y 
la devolución de California, Ari-zona, Nuevo 
México y Texas. Luego de la elección de 2006, 
en una gira del Gobierno Legítimo de México 
en Rosarito, tuve la oportunidad de conversar 
con Andrés Manuel. Durante el encuentro, más 
que de política, dialogamos sobre historia. El 
entonces presidente legítimo me dejó en claro 
que conoce bien la historia de nuestro país, por 
eso, con conocimiento de causa me atrevo a 
decir que capitaliza con nuestro pasado, difun-
diéndolo, tergiversándolo o polemizando como 
estrategia distractora. Si alguien debe ofrecer 
una disculpa es el propio López Obrador, por 
promover un confrontamiento diplomático 
extemporáneo, innece-sario, caprichoso y sin 
sentido. 

Post Scriptum. “Pero ¿qué necesidad”, Juan 
Gabriel.

* El autor es consultor 
político, catedrático y escritor.
CONTACTO:
Correo: francisco.ruhe@gmail.com
Facebook: www.facebook.com/FRuizMX/

Por Orfalinda Hinojosa Elizalde

El anuncio de la CILA de la reducción para 
el 2025 de 346 millones de metros cúbi-
cos de agua con destino al campo mexi-
calense a través del Río Colorado, ya se 

dio el pasado 15 de agosto mediante un comuni-
cado oficial, mismo que tiene preocupados a los 
agricultores de este valle, quienes al conocer los 
detalles del Acta 330, firmada en marzo pasado 
que anuncia un recorte o, con el debido eufemis-
mo, CONSERVAR 493.4 millones de metros cúbi-
cos de agua a partir de este 2024 y hasta el 2026.

Desde el mes de la firma del documento men-
cionado hasta hoy, primera semana de septiem-
bre, los usuarios del agua agrícola locales, no solo 
se han preocupado, sino que se han ocupado en 
organizarse para enterarse de los detalles del 
Acta, además de reunido para socializar el rebus-
cado contenido con el que se suele dar una mala 
noticia como esta: re- duc- ción. 

Han pasado casi seis meses desde que los 
usuarios se enteraron, entendieron y comen-
zaron a luchar para beneficiarse de la mejor 
manera y lograr algo de la utilidad que tiene el 
agua concesionada a ellos, sin embargo, quienes 
decidirán el futuro de los 60 millones de dólares 
que los vecinos del norte otorguen a la autoridad 
mexicana, es decir, los representantes de la CO-
NAGUA, quienes deberán decir “sí” a la propues-
ta 90/10, en donde se plantea el mayor recurso 
de esos dineros para los productores, o de plano 
decir “no”. 

La postura de los representantes de la CONA-

GUA de la entidad es clara: no es viable, según 
declaraciones en medios de comunicación y, se 
habla de entregar 7 mil pesos por hectárea por 
productor y no los mil 257 dólares que plantea 
la propuesta de los usuarios. Falta conocer los 
montos que anuncie la autoridad, así como las 
reglas de operación, es decir, falta camino por 
recorrer.

El mayor golpe director lo recibirán los produc-
tores de forrajes, no así los ganaderos, ya que 
para dar de beber al ganado de engorda, por ser 
esta actividad la de mayor prevalencia en el Va-
lle de Mexicali, libran, por llamarlo así, este trago 
amargo, ya que el consumo de agua para esta 
actividad apenas representa el 0.2% del total de 
la cuota del Distrito de Riego 014 sin embargo, el 
impacto les llegará de rebote cuando se tenga la 
necesidad de alimentar a los animales.

La preocupación de los ganaderos es igual a la 
de los agricultores, empero, a diferencia de los 
segundos, los primeros no podrán “descansar” al 
ganado de recibir alimento, ya que el toro, la vaca 
y el becerro, no podrán con el ayuno intermitente 
de meses.

Se espera un 2025 complicado por la reducción 
de un recurso finito del que se creía casi infinito, 
que, para quienes no viven el campo en la piel 
como los agricultores y los ganaderos lo sienten 
y lo sufren, ante la inminencia, la resignación de 
ver de cara la reducción del agua, de ver de cara la 
falta de rentabilidad, de ver de cara la disminu-
ción de apoyos, de ver de cara el abandono pau-
latino del campo mexicalense, ahora bien, ante 
la inminencia, ¿la resignación?

Sesión en el Senado, en la que ayer se dio por recibida la minuta de la Cámara de Diputa-
dos sobre la reforma judicial. Foto Marco Peláez

Los que saben...
“Ante la inminencia, la resignación”
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Lo extraordinario 
de lo cotidiano...
Mirar más allá

MEXICALI.- Ante el pronóstico de 
altas temperaturas para la capital del 
Estado, se mantienen vigentes los ser-
vicios que la Secretaría de Salud brinda 
ante la actual alerta por calor.

Se hace un llamado a la población a 
mantener las siguientes medidas pre-
ventivas para evitar el golpe de calor: 
beber agua natural de manera abun-
dante, evitar exponerse al sol por pe-
riodos prolongados, especialmente de 
10:00 a 17:00 horas, que es cuando la 
temperatura alcanza sus niveles más 
altos; utilizar ropa ligera y de colores 
claros; al salir a la calle utilizar gorra, 
sombrero, lentes de sol, sombrilla y 
protector solar. Además, es de suma 
importancia no dejar a niños, adultos 
mayores y mascotas dentro de auto-
móviles cerrados y sin supervisión.

El Secretario de Salud, J. Adrián 
Medina Amarillas informó que, hasta 
la fecha, se han brindado 40 mil 785 

atenciones en puntos masivos y rutas 
de hidratación activas, se han entrega-
do más de 65 mil sobres de Vida Sue-
ro Oral y se han brindado 138 mil 112 
acciones de promoción de la salud en 
conjunto con elementos de la SEDENA, 
Guardia Nacional, Jurisdicción de Salud 
de Mexicali y DIF, así como la SEMAR 
en el puerto de San Felipe.

Precisó que se han registrado 47 fa-
llecimientos por golpe de calor en lo 
que va de la temporada de máximas 
temperaturas, por lo que es de vital 
importancia reconocer los síntomas 
como dolor de cabeza intenso, mareo, 
náuseas, agotamiento o exceso de re-
sequedad en la piel, y en caso de pre-

sentarlos, acudir a consulta médica de 
inmediato, la cual está disponible las 
24 horas a través de los servicios de ur-
gencias.

Medina Amarillas recordó que, en 
todo el estado, las unidades de salud 
son puntos de hidratación en caso de 
que la población lo requiera.

Finalmente informó que se mantie-
nen abiertos los dos puntos de hidra-
tación masivos en Mexicali, en la Plaza 
del Mariachi y el Ferrocarril, los cuales 
cuentan con agua potable, regaderas, 
sobres de Vida Suero Oral, espacios 
frescos con ventilación, además de ser-
vicios médicos.

MEXICALI.- El día de ayer 02 de sep-
tiembre, la capital de Baja California al-
canzó un nuevo récord de temperatura 
máxima registrando 47.8°C de acuerdo 
con datos proporcionados por la Comi-
sión Nacional del Agua (CONAGUA).

Ante ello, la Unidad Municipal de 
Protección Civil (UMPC), recordó las 
medidas para prevenir un golpe de 
calor como; mantenerse hidratado 
constantemente, evitar la exposi-
ción al sol y no dejar a personas vul-
nerables o mascotas en el interior 
de vehículos.

Adicionalmente se mantienen ope-
rando los 88 puntos de hidratación en 
la ciudad y el Valle, como el Albergue 
El Peregrino, Refugio Bellavista, Casa 
Betania, El Mesón, por mencionar al-
gunos.

Así como, los recorridos de la uni-
dad “S.O.S. Hidrátate” operada por 
DIF Municipal, en donde, entregan 
kits que contienen agua y suero vida 
oral, asimismo, añadió que ofrecen 
traslado al punto de hidratación ubi-
cado en albergue El Peregrino a las 
personas vulnerables.

Por Gladys Villalobos*

En otoño de 1990 mi ca-
mino se cruzó con René 
François Ghislain Magri-
tte. Una exposición tem-

poral de su obra en el Museo Me-
tropolitano de Arte de Nueva York 
y yo coincidimos. Conocido como 
René Magritte, este pintor surrea-
lista belga nació en 1898. Empezó 
a pintar en 1910. En 1912 su madre 
se suicidó ahogándose en un río. 
El estaba presente cuando encon-
traron su cuerpo. Hecho que se 
interpreta influyo en una serie de 
pinturas: oscurece las caras de los 
personajes que aparecen en ella.

Su estilo consiste en la represen-
tación de pinturas con un increíble 
realismo y una técnica minucio-
sa en contextos poco comunes, 
creando situaciones “sin sentido”. 
A su estilo se le conoce como “rea-
lismo mágico”. La ilusión óptica 
forma parte de su obra. La luz que 
emanan los faroles presentes en 
algunos de sus cuadros tiene más 
nitidez que el alumbrado público 
de algunas ciudades que conozco.

Magritte es conocido por sus 
ingeniosas y provocativas imá-
genes. Buscaba con su trabajo 
cambiar la percepción condicio-
nada de la realidad. Caminando 
por la Avenida Michoacán en la 
Ciudad de México encontré lo 
más cercano a una de sus obras 
que hoy sé influyó en varios 
aspectos de mi vida: “El Falso 
Espejo” (The False Mirror, 1928, 
MoMA). De aquí mi gusto por 
fotografiar nubes.

Para Magritte, el ojo es el órga-
no más importante del cuerpo hu-
mano. Une nuestro mundo interno 
con el mundo exterior. El ojo es la 
ventana a la realidad, al exterior. Es 

la puerta a nuestro mundo imagi-
nario. Nos invita a mirar “más allá”, 
mirar más allá de lo aparente.

Te invito a reflexionar ¿cuán-
to de lo que ves lo interpretas 
en automático resultado de los 
condicionamientos aprendidos? 
Popularmente decimos “Ver con 
otros ojos”. Observar a una perso-
na, situación, lugar, relación desde 
otra perspectiva nos amplia el pa-
norama. Podemos usar lentes de 
aumento que nos permita ver el 
más fino detalle o bien, optar por 
la claridad que nos brinda la dis-
tancia.

Imagínate espectador, espec-
tadora de tu propia vida ¿te gus-
ta lo que observas? ¿que sientes 
cuando ves tu cotidiano desde las 
gradas: tus hábitos, la forma de re-
lacionarte, tus acciones y reaccio-
nes? Observa, obsérvate. Obser-
varme desde afuera de la escena 
me brinda una óptica distinta de 
las cosas. 

Te invito a aventurarte en la es-
critura. A plasmar con tus manos 
en un teclado, en un papel o en esa 
libreta que disfrutas a tu lado eso 
que viene a tu mente a la par con 
esta lectura. Ya sabes, un garaba-
to o dibujo para rematar las frases 
es divertido. Escribir es leernos, 
es escucharnos, es vernos. Cosas 
interesantes surgen a través de la 
escritura. 

“Lo Extraordinario de lo Cotidia-
no”, un espacio donde cada día es 
un motivo. Valoro tu tiempo. 

*Cachanilla de nacimiento, comu-
nicóloga de profesión, amante del 
cuerpo por vocación. Crecí análo-
ga, me convertí digital. Asesora 
en Comunicación, Redactora de 
Contenidos, Fotógrafa. Mi sitio: 
gladysvillalobos.wordpress.com/

Van 47 muertes por golpe de calor; 
llama Salud a no bajar la guardia
La Secretaría de Salud 
mantiene activa la alerta 
por calor y acciones 
extraordinarias en Mexicali; 
se han brindado más de 40 
mil atenciones a población 
vulnerable en puntos 
de hidratación y ruta de 
hidratación.

Mexicali alcanza nuevo 
récord de temperatura

El Hospital General de Mexicali 
da a conocer medidas preventivas 
para brindar mayor certeza y segu-
ridad a sus usuarios, ante hechos 
violentos y ajenos a la institución, 
registrados en la parte exterior de 
la institución. 

Hasta nuevo aviso, se cancela-
rán los Informes presenciales, así 
como visitas a pacientes hospita-
lizados.  

Los informes a familiares serán 
vía telefónica, únicamente en el 
caso de los pacientes de pediatría, 
podrán tener en las instalaciones 
a un familiar plenamente identi-

ficado y quien deberá mantener 
estancia permanente.  

Las Consultas de Especialidad 
se otorgarán de manera ordinaria, 
así como las citas para estudios de 
Laboratorio y Rayos X.  

Como medida para salvaguardar 
la seguridad de este hospital, todo 
el personal de salud de la unidad 
portará gafete de identificación.  

El Hospital General de Mexicali 
lamenta los hechos sucedidos en 
la explanada y reitera sus acciones 
a favor de preservar la salud y se-
guridad de los pacientes, usuarios 
y personal.

Impondrá HGM medidas 
precautorias ante recientes 
hechos violentos 

La Bibioteca del 
Estado cuenta 
con cursos 
para personas 
débiles visuales  

La Biblioteca Pública Central Estatal en 
coordinación con la asociación civil Ciegos 
y Débiles Visuales (CIDEVI) de Mexicali, 
ofrece desde el 2023 el curso “Actividades 
para personas con discapacidad visual” 
para personas ciegas o débiles visuales, 
que les ayuda en su proceso de readapta-
ción en este nuevo estilo de vida. 

La Biblioteca del Estado desde hace un 
año, nos presta las instalaciones para im-
partir clases de braille, orientación y mo-
vilidad, que es el uso y manejo del bastón 
blanco -especial para personas ciegas-,  
computación adaptada, manejo de telé-
fonos inteligentes y aplicaciones que apo-
yen a la independencia de las personas 
con esta discapacidad, yoga o Inglés, in-
formó Celina Montiel, directora de CIDEVI. 

Agregó que las personas que pueden 
asistir a este curso son hombres y muje-
res que perdieron  la vista en edad adulta 
o que no hayan tenido atención médica en 
la infancia,  mayores de 15 años y hasta 
los 85.  

Las clases se imparten los martes y jue-
ves, de 9:00 a 13:00 horas, en los diferen-
tes espacios de la Biblioteca del Estado. 
Además, de manera virtual, por medio 
de la plataforma Zoom, se dan clases de 
computación, terapia psicológica e idioma 
inglés. 

Actualmente hay 35 personas inscritas 
en el programa, quienes reciben sus cla-
ses y asesorías de parte de 9 voluntarios. 
También hay cuatro personas más de la 
Secretaría de Inclusión, quienes desde el 
año pasado los apoyan en las actividades 
de la Asociación. 

La directora de CIDEVI agregó que las 
personas que van iniciando con su disca-
pacidad visual pueden aprender muchas 
cosas, como por ejemplo, en lo académi-
co, a ser independientes, a reaprender a 
hacer las actividades de la vida cotidiana, 
valerse por sí mismos, usar el bastón para 
caminar con independencia y seguridad en 
la calle, y hacer su vida de manera regular.  

Desde el punto de vista psicológico, expli-
có que se atiende el duelo que representa el 
perder un sentido tan importante como la 
vista, con el objetivo de llevarlo por el proce-
so de aceptación de su discapacidad. 

MEXICALI.- Cumpliendo el 
compromiso de la alcaldesa 
Norma Bustamante de brindar 
bienestar a cada sector de la po-
blación, el DIF Municipal entregó 
150 mochilas y útiles escolares 

para hijos de pepenadores del 
Centro de Transferencia Xochi-
milco.

La presidenta del Patronato 
DIF Municipal Karla Edith Gon-
zález indicó que el kit contenía 
cuadernos, plumas, lápices, co-
lores, juego de geometría, goma, 
borrador, entre otros materiales, 
los cuales fueron asignados a 
estudiantes de nivel primaria y 
secundaria.

Finalmente, agregó que con-
tinuarán con la labor de apoyar 
a las familias de pepenadores 
del Centro de Transferencia Xo-
chimilco, así como lo han hecho 
anteriormente entregando des-
pensas y kits de hidratación.

Donan mochilas y útiles escolares 
para hijos de pepenadores
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Opinión...
El mercado del algodón muestra 
un movimiento positivo

Por Luis Castrejón*

La Secretaría de Turismo (Sectur) del 
Gobierno de México, a través de su ti-
tular, Miguel Torruco Marqués, informó 
que, con base en los registros de inver-
sión extranjera directa de la Secretaría 
de Economía (SE), la Inversión Extran-
jera Directa Turística (IEDT) alcanzó 
los 13,207.3 millones de dólares desde 
2019 hasta el segundo trimestre de 
2024. Esto representa un aumento del 
122% en comparación con la inversión 
captada de 2013 al segundo trimestre 
de 2018.

Durante el primer semestre de 2024, 
la IEDT registró 1,373.9 millones de dóla-
res, equivalente al 4.4% de la inversión 
extranjera directa total en México, que 
fue de 31,096.3 millones de dólares. En 
el segundo trimestre del presente año, 
la inversión extranjera directa en turis-
mo alcanzó los 820.2 millones de dóla-
res, representando el 16.1% del total de 
la inversión extranjera en México.

En este contexto, las entidades que 

captaron la mayor parte del flujo de 
inversión turística extranjera duran-
te el segundo trimestre de 2024 fue-
ron:  Quintana Roo con 345.7 millones 
de dólares (42.3%); Baja California Sur 
con 161.5 millones de dólares (19.7%); y 
Baja California con 148.2 millones de dó-
lares. En Baja California Sur, Los Cabos 
es el municipio que ha captado la mayor 
parte de esta inversión, enfocada prin-
cipalmente en desarrollos inmobiliarios 
y hoteleros.

Entre los países con mayor parti-
cipación en las inversiones, destaca-
ron: España con 634 millones de dólares 
(77.3%); Estados Unidos con 117.4 millo-
nes de dólares (14.3%); Países Bajos con 
29.2 millones de dólares (3.6%); y Cana-
dá con 27.1 millones de dólares.

Miguel Torruco Marqués subrayó 
que, a pesar de las complicaciones in-
ternacionales, México sigue siendo un 
destino atractivo para la inversión ex-

tranjera. Recientemente, en la Virtuo-
so Travel Week 2024, Los Cabos fue 
reconocido por tener la mayor concen-
tración de hoteles de alta gama en un 
solo lugar, con 14 hoteles de lujo que 
suman un total de 18,600 habitacio-
nes dirigidas al turismo de alto poder 
adquisitivo.

*Comunicólogo y reportero con más 
de 10 años de experiencia dentro de 
los medios nacionales y locales. Soy 
licenciado en Ciencias de la Comuni-
cación por la Universidad de Autó-
noma de Guadalajara (UAG). Duran-
te mi trabajo periodístico he tenido 
la oportunidad de cubrir eventos de 
relevancia nacional e internacional. 
Hace un año tuve la oportunidad de 
unirme a CPS Media, donde actual-
mente conduzco el espacio matu-
tino de CPS Noticias y el programa 
Panorama Turístico.

Baja California Sur: El segundo 
destino más atractivo para la 
inversión turística en México
Con una inversión de 161.5 
millones de dólares durante 
el segundo trimestre del 
año, Baja California Sur se 
posiciona como el segundo 
estado con mayor Inversión 
Extranjera Directa Turística 
en México, demostrando 
su atractivo para los 
inversionistas extranjeros

Por Dr. O.A. Cleveland

Los días de perros de agos-
to han terminado y el al-
godón ha vuelto a subir a 
70 centavos. Los precios 

del algodón retrocedieron y se 
llenaron durante toda la semana 
con un par de días de ganancias 
de tres dígitos con solo una pre-
sión limitada para empujar los 
precios a la baja. Efectivamente, 
el mercado mantuvo las grandes 
ganancias obtenidas la semana 
pasada. El principal mes de cose-
cha, diciembre, se liquidó en 69,99 
centavos, un punto por debajo de 
la apertura del viernes, pero siete 
puntos más que en las operacio-
nes del viernes (30 de agosto).

Como venimos comentando 
desde hace semanas, no hay nada 
alcista en marcha, pero al menos 
el día del Oso ha pasado.

Nuestra palabra de larga data 
para el entusiasmo del mercado 
ha sido "positiva", y nos atendre-
mos a eso. El nivel de 75 centavos 
está al alcance de la mano y la 
bomba sigue preparada para un 
desafío posterior de la marca de 
78-80 centavos. Sin embargo, ese 
desafío tendrá que esperar hasta 
los contactos de marzo y mayo.

Además, como se ha mencio-
nado varias veces, no hay nada 
alcista en el mercado. El potencial 
de precios más altos se basa úni-
camente en la oferta. Las luchas 
de un año a las que se enfrenta 
la demanda continúan sin ningún 
signo de mejora. Sin embargo, el 
algodón se está moviendo por 
todo el mundo, pero los principa-
les beneficiarios son los cultivos 
brasileños. Gran parte del negocio 
de EE.UU., por muy exiguo que 
sea, es para necesidades inme-
diatas a cubrir y las fábricas aún 
no buscan las necesidades del se-
gundo trimestre.

En los últimos dos meses, he-
mos mencionado que el contrato 
principal, octubre, significaría el 
futuro del próximo contrato de co-
secha, diciembre. Durante meses, 
los precios han caído a la par en 
ambos contratos. Sin embargo, 
ha habido un cambio sutil pero 
muy fundamental. Ahora es co-
mún que diciembre cotice por en-
cima de octubre y viceversa en un 
día cualquiera. Esta es una señal 
de que el deterioro de la deman-
da ha terminado y el mercado ha 
encontrado un punto de equilibrio 
de precios.

APROVECHE AL 
MÁXIMO SU PROGRAMA DE 
AYUDA A LA COSECHA

Más específicamente, la suge-
rencia es que el mercado ha esta-
blecido su fondo y ha comenzado 
el largo proceso de movimiento 
al alza. Los precios subirán unos 
centavos de aquí a la cosecha, 
pero lo más importante es que 
hemos eliminado el mínimo de 
67 centavos. El mercado ahora 
pasará un tiempo en los 70 muy 
bajos, luchando por superar los 73 
centavos, probablemente otras 
seis semanas más, con el próximo 
objetivo de 75 centavos.

No esperes eso en el corto pla-
zo. La noticia verdaderamente po-
sitiva es que la parte de abajo está 
adentro, la extracción de dientes 
ha terminado. Sin embargo, el ca-
mino hacia precios más altos será 
lento. Recuerde, este es estricta-
mente un mercado impulsado por 
la oferta.

Sin embargo, mientras el mer-
cado se ha centrado en las noti-
cias negativas sobre la demanda, 
se está prestando cada vez más 
atención a la comprensión de 
que la producción mundial podría 
caer casi tanto como los 114 mi-
llones de pacas del año anterior. 
La producción mundial estimada 
actualmente por el USDA es de 
118 millones de pacas. El merca-
do sugiere que la producción de 
2024-25 podría caer hasta los 116 
millones de pacas.

Las ventas netas de algodón 
estadounidense en la semana to-
talizaron 135.200 pacas, una can-
tidad marginalmente aceptable. 
Pakistán fue el principal compra-
dor, una clara indicación de que su 
cosecha probablemente estará 1,5 
millones de pacas por debajo de la 
estimación actual del USDA. Por 
lo tanto, Pakistán seguirá siendo 
uno de los principales compra-
dores. Otros compradores princi-
pales fueron México, Vietnam e 
India. Es probable que la cosecha 
india se reduzca aún más, y que la 
India continúe como comprador 
de algodón estadounidense.

Los envíos de exportación si-
guen estando por debajo de las 
expectativas, pero aún no ha 
cumplido un mes de la campaña 
algodonera. Los envíos semana-
les totalizaron solo 144.200 pacas 
de Upland, con China, Vietnam, 
Turquía, Bangladesh y Pakistán 
como destinos principales. Los 
envíos están muy por detrás del 
ritmo necesario para alcanzar la 
estimación del USDA de 12,0 mi-
llones de pacas para el año.

Por supuesto, la demanda si-
gue decepcionando. Sin embargo, 
también observamos que los paí-
ses no estadounidenses. El algo-
dón está encontrando el favor en 
los mercados tradicionales de Es-
tados Unidos. Además, también 
observamos que hay más perso-
nas no estadounidenses. algodón 
que se cubre en el ICE de Nueva 
York (también conocido como 
Bolsa de Algodón de Nueva York). 
Por lo tanto, con los precios de los 
contratos de octubre y diciembre 
esencialmente uniformes, esta 
es otra indicación de que el precio 
mínimo está dentro. Se sigue ad-
virtiendo a los productores de que 
muchos tendrán que fijar el precio 
de su cosecha en los contratos de 
mayo o julio de 2025 para obtener 
el precio deseado.

Regala algodón hoy.

Los Mitoteros…
Periodismo desde San QuintÌn

Por Rodolfo Guevara

Aún en la agonía de su res-
ponsabilidad como presi-
dente del Concejo Municipal 
Fundacional de San Quintín 

(CMFSQ), Jorge Alberto López Peralta 
continúa recibiendo el fuego amigo 
de sus propios compañeros de parti-
do, funcionarios públicos y diputados 
emanados de este, ya que no le perdo-
nan haber tenido la intención de parti-
cipar como aspirante a la candidatura 
para la presidencia municipal.

Como siempre sucede hasta en las 
mejores familias políticamente ha-
blando: “viva el rey, muera el rey”. Esto 
se dice en un sentido figurado debido 
a que López Peralta ya va a concluir su 
gestión y se inicia un nuevo gobierno 

municipal de elección popular, lo cual 
ha provocado que se empiecen a filtrar 
a los medios de comunicación acciones 
poco claras acerca de este.

 Inicialmente habían filtrado infor-
mación sobre la rebeldía que preten-
dían mostrar algunos concejales para 
no asistir a una reunión del CMFSQ, 
que tenía como tema central solicitar 
al Congreso del Estado la autorización 
de un gasto para un rubro; y reciente-
mente ventilaron el tema del proyecto 
de pavimentación de la calle que con-
duce a la Universidad Benito Juárez.

A lo anterior habrá que sumar lo que 
se acumule en los aproximadamente 
38 días que le restan a López Peralta 
para entregar las riendas del gobierno 
municipal (el próximo primero de oc-

tubre) a la primera presidenta Miriam 
Cano Núñez, quien tiene la percepción 
de que no la apoyó durante la campa-
ña político electoral, lo cual aprovecha 
su personal de confianza para seguir 
echando leña a la hoguera.

 ¿Qué le deparará el destino, política-
mente hablando, al todavía presidente 
del Concejo Municipal Fundacional de 
San Quintín? Lo ignoramos, pero lo 
cierto es que la política es como la rue-
da de la fortuna, a veces andas abajo, 
en medio y arriba, ya que no se puede 
negar que López Peralta, a su paso por 
esta responsabilidad, logró establecer 
algunas relaciones de cierto nivel.

De acuerdo con rumores, dicen que 
podría terminar en la CESPE-San Quin-
tín, otros especulan que la gobernado-
ra podría ubicarlo como delegado del 
gobierno del estado, algunos mencio-
nan que pudiera ocupar una responsa-
bilidad dentro del ámbito federal, los 
más pesimistas temen que regresará a 
laborar dentro de la iniciativa privada.

 Mientras tanto, sus detractores y 
compañeros de Morena ya afilan las 
uñas para írsele al cuello y desgarrarlo 
políticamente hablando al grado de 
provocar que le cierren las puertas den-
tro de la función pública.

trapesos democráticos, que se 
refuerza con un discurso de ata-
que del Ejecutivo Federal. A la 
parálisis a la que se sometió el 
INAI durante cinco meses, hay 
71 magistraturas vacantes en 
el Tribunal Federal de Justicia 
Administrativa o también que 
se omitieron dos importantes 
nombramientos en la Sala Su-
perior del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación 
en pleno proceso electoral.

En el informe analizamos 
cómo las prioridades sexenales 
no han crecido con una perspec-
tiva de derechos humanos, sino 
de seguridad militarizada. El 
Ejército concentra tanto presu-
puesto, que la suma de lo asig-
nado al INAI, CNDH, la CEAV, el 
Mecanismo y la Fiscalía General 
de la República equivale a 17 
por ciento del presupuesto de 
la Sedena durante el sexenio.

En el balance de institucio-
nes clave para los derechos hu-
manos, Artículo 19 desarrolla el 
ideal de “autonomía” para la 
autodenominada 4T: la CNDH. 
La institución sufrió un proceso 
evidente de captura por el par-
tido oficial en turno, confirma 
la necesidad de reconstruir un 
verdadero órgano autónomo al 
servicio de las víctimas de vio-
laciones a derechos humanos. 
Ejemplos sobran. La persecu-
ción penal y administrativa de 
exfuncionarios críticos (como 
José Martínez); el alineamiento 
de su discurso de ataque per-
manente al INE en tiempos de 
la presidencia de Lorenzo Cór-
dova; sus dolosas omisiones y 
silencios en materia de milita-
rización. 

Por si fuera poco, el Sistema 
Nacional de Víctimas, encabe-

Erosión...
Viene de la  Pág. 1Viene de la  Pág. 1

zado por el propio Presidente, nunca 
se reunió. Por eso, respecto a la situa-
ción de la CEAV, las mermas que ha 
presentado en su presupuesto se tra-
ducen a final de cuentas en el abando-
no de miles de víctimas en el país y en 
su falta de atención. Por ejemplo, las y 
los asesores jurídicos federales atien-
den hoy un promedio de 200 casos 
cada uno. No está de más repetirlo: los 
cientos de miles de víctimas que cla-
man justicia no fueron prioridad para 
este Gobierno.

A pesar de ser una institución que 
gozó de un incremento considerable 
en su presupuesto (110 por ciento du-
rante el sexenio, en términos reales), 
el Mecanismo para la Protección de 
Personas Defensoras de Derechos Hu-
manos y Periodistas sigue sin contar 
con recursos suficientes ante la si-
tuación de violencia desbordada que 
enfrentan los grupos de población que 
atiende. Aún así, debemos tomar en 
cuenta que la demanda de incorpora-
ciones de personas defensoras y pe-
riodistas subió 200 por ciento. Vale la 
pena mencionar también que, a pesar 
del discurso beligerante desde el Eje-
cutivo contra las organizaciones, den-
tro de la Segob se generaron espacios, 

como el grupo de trabajo para la mejo-
ra del Mecanismo, que permitieron un 
diálogo político y técnico en la mejora 
de dicha instancia. Ello es ejemplo de 
que la colaboración entre sociedad ci-
vil y Gobierno puede generar dinámi-
cas virtuosas. 

En términos de procuración de jus-
ticia, la FGR, redujo la atracción de 
indagatorias por delitos cometidos 
contra periodistas en este sexenio. En 
el actual periodo presidencial sólo ha 
dado inicio a 14 procesos de investiga-
ción por asesinatos de periodistas. Es 
decir, de los 47 asesinatos que ARTI-
CLE 19 destacó en el capítulo corres-
pondiente, la FGR sólo ha tomado un 
aproximado de 30 por ciento de los 
casos de homicidios de periodistas. 
De los casos investigados en general, 
el porcentaje de impunidad es de 89.71 
por ciento.

Por si fuera poco, tenemos que las 
fiscalías locales no tienen capacidades 
y perspectivas de investigación espe-
cializada en delitos contra la prensa. 
Solamente en cuatro entidades fede-
rativas, sus fiscalías aplican el Proto-
colo Homologado para Investigar de-
litos contra la Libertad de Expresión.

A la luz de lo anterior, no nos sor-

prende que el golpe asestado median-
te las reformas constitucionales en 
ruta de aprobación se dirija al Poder 
Judicial y a organismos autónomos, 
como el INAI, institución central para 
garantizar la transparencia. Ninguna 
de las dos cedió ante las presiones de 
sujetarse al proyecto político gober-
nante. Por el contrario, ante un INE en 
proceso franco de captura y una CNDH 
postrada al Ejecutivo federal, las re-
formas no les tocan. 

El proceso de captura, colonización 
o franca destrucción de las institu-
ciones es una traición histórica de la 
izquierda partidista a los principios 
democráticos que propulsó en las úl-
timas décadas. De hecho, el INAI y los 
organismos garantes de la transpa-
rencia que la antecedieron, tuvieron a 
la izquierda como principal impulsora 
debido a la opacidad imperante du-
rante el régimen de partido hegemó-
nico y todavía durante la alternancia 
en el poder. También usufructuó del 
sistema electoral y del avance -nimio, 
si se quiere- a una democracia consti-
tucional con un Poder Judicial federal 
más fuerte e independiente. Hoy, en su 
borrachera de poder, reniega de ello.
* https://www.sinembargo.mx/
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A continuación, nuestros hallazgos:
“Y es una realidad que en 23 estados el siste-

ma de salud universal y gratuito para personas 
sin seguridad social, conocido como IMSS-Bien-
estar. Este sistema de salud pública ya es más 
eficaz en el mundo. Dije que iba a ser el mejor, 
que iba a ser como en Dinamarca. No, no es 
como en Dinamarca, es mejor que en Dinamar-
ca”
Calificación: Falso

Una de las promesas más repetidas duran-
te estos 6 años fue que México lograría tener 
un sistema de salud “como el de Dinamarca”. 
A decir del presidente –y sin dar sustento a su 
dicho– esto ya se logró gracias al IMSS-Bienes-
tar que opera en 23 estados. Sin embargo, los 
mismos datos de su informe lo contradicen y 
hay otros 9 estados que no cuentan con este 
programa.

De acuerdo con el sexto informe de gobier-
no, de 2019 a 2024* (con cifras estimadas*) se 
construyeron 425 unidades de consulta exter-
na. Durante el gobierno anterior –2013 a 2018– 
la cifra fue de 753. Lo que significa 44% menos.

Pese al impacto de la pandemia de COVID-19, 
este sexenio reportó una disminución de 29% 
en consultas externas, generales y de especiali-
dades en instituciones públicas del sector salud 

en comparación con los primeros 5 años del go-
bierno anterior.

Fuente: 6° Informe de Gobierno

 A nivel nacional, entre 2018 y 2022 hubo un 
aumento de 30% en el gasto de bolsillo de los 
hogares en salud, que afectó en particular a los 
hogares con menos ingresos, refirieron México 
Cómo Vamos y el Centro de Investigación Eco-
nómica y Presupuestaria (CIEP), citando datos 
del INEGI.

Entre 2018 y 2022 el número de personas 
que se atendía en hospitales o centros de sa-
lud de la Secretaría de Salud disminuyó 10%; 
en contraste, hubo un aumento del 13% de la 
población que recibió atención en instituciones 
privadas y consultorios de farmacias, según un 
análisis de  México Cómo Vamos a datos del 
Consejo Nacional de Evaluación de la Política de 
Desarrollo Social (Coneval).

Se pasó de 20.1 millones de mexicanos con 
carencias en el acceso a servicios en salud en 
2018 a 50.4 millones en 2022, según el Consejo.

Además, como te contamos en el especial No 
fuimos Dinamarca, durante este gobierno se 
dejó a 6 millones de niños sin vacuna, y las que 
adquirió el gobierno fueron con sobrecostos. En 
este sexenio también aumentaron casos de en-
fermedades prevenibles con vacunación entre 
menores de hasta 5 años.

“Antes la compra de medicina y equipos mé-

dicos, era un sucio negocio, hoy con el mismo 
presupuesto se otorgan medicamentos gratui-
tos a todos los mexicanos sin seguridad social”
Clasificación: Falso

López Obrador aplicó medidas de austeridad 
en todos los ámbitos, incluyendo Salud, pero 
con los cambios que implementó en el sistema 
de compra de medicinas el gobierno terminó 
pagando productos a sobreprecio, y además 
aumentó el desabasto de medicamentos.

Como te contamos en esta investigación, una 
revisión de la partida presupuestal “medicinas 
y productos farmacéuticos” de todo el sector 
Salud reveló un aumento del 29% en términos 
reales en el gasto de este concepto.

En tanto, en 2022 se dejaron sin surtir 15 mi-
llones de recetas de pacientes de servicios mé-
dicos públicos, una cifra cinco veces más alta 
que la de su antecesor priista en 2018.

En cuanto a sus acusaciones de corrupción, 
al inicio de su gobierno vetó a empresas farma-
céuticas por supuestas operaciones irregulares 
que encarecían los medicamentos, aunque lue-
go su gobierno terminó contratando a tres de 
ellas, por un monto superior a los 33 mil millo-
nes de pesos tan sólo en 2019.

“Para garantizar el derecho a la información y 
hacer valer la libertad de expresión y de réplica, 
se instauró una conferencia de prensa mañane-
ra, un diálogo circular y abierto”
Calificación: Falso

El presidente López Obrador y otros integran-
tes del gobierno recurrieron de forma sistemá-
tica a dichos falsos o indicadores engañosos en 
las conferencias matutinas a lo largo del sexe-
nio para defender las políticas del gobierno, en 
temas como salud, seguridad y energía.

Además, en las “mañaneras” se revela-
ron datos personales de periodistas críticos con 
la administración federal, y en varias ocasiones 
sin presentar pruebas se acusó de corrupción 
tanto a informadores como integrantes de la 
oposición, el Poder Judicial y organismos autó-
nomos.

Para entender mejor: Relatora especial de la 
ONU advierte “práctica sistemática” de AMLO 
para estigmatizar a jueces y magistrados

Incluso el relator especial para la libertad de 
expresión de la Comisión Interamericana de los 
Derechos Humanos  (CIDH),  Pedro Vaca Villa-
rreal, pidió al gobierno mexicano suspender el 
espacio “Quién es Quién en las Mentiras”, por 
ser un espacio en el que se se se estigmatiza y 
se somete a escarnios a informadores, siendo 
México uno de los países más peligrosos para 
ejercer el periodismo.

“Avanzamos en la investigación para encon-
trar a los jóvenes de Ayotzinapa. Esa es una 
asignatura pendiente, pero todavía no termino 
mi mandato como presidente y vamos a seguir-
los buscando”
Calificación: Engañoso

Aseguró, sin embargo, que todavía hay mu-
cho espacio para crecimiento, ya que desde 
2015 el crecimiento anual se ha estancado en 
5%, debido al gran volumen de hectáreas nue-
vas que tendrían que ser aprobadas para crecer 
a un ritmo mayor.

Hoy en día, el mercado del aguacate global 
esta valorizado en 12 mil millones de dólares y 
el 76% de la producción global se encuentra en 
Latinoaamérica.

EL IMPULSO DE JALISCO
La apertura de Jalisco para exportar aguaca-

tes a Estados Unidos ayudó a que en 2023, el 
volumen de México aumentara a 19% por pri-
mera vez en muchos años.

Sin embargo, para Cavaletto esto solo es un 
"parche, ya que tendremos más desafíos en el 
futuro que tendremos que superar si queremos 
que la demanda y la oferta crezca".

Hoy en día, Jalisco tiene el 10% de las hectá-
reas de aguacate aprobadas para exportación 
a Estados Unidos, sin embargo, su importan-
cia se vuelve mayor durante la temporada 
baja de transición de Michoacán. A mediados 
de agosto, representó el 45% del volumen de 
aguacate de México al mercado estadouni-
dense.

Además, Michoacán, ha llegado en cierta 
forma a un tope en cuanto a las hectáreas de 

exportación, lo cual convierte el rol de Jalisco en 
uno más importante.

"En Jalisco tenemos huertas tecnificadas, 
entonces la fruta puede ser más grande, la pro-
ductividad por hectárea puede ser más amplia 
que una huerta de los años 80 que depende 
solamente de la lluvia. Además tenemos pro-
ducción durante la temporada baja de México, 
lo cual ayuda al país a no ceder los anaqueles a 
los demás orígenes", dijo Cavaletto.

COMPETENCIA EN LA INDUSTRIA
Caveletto advirtió que en los últimos años el 

mercado americano ha sumado muchos nue-
vos orígenes, y que "seguramente en los próxi-
mos años habrá más competencia".

Por ejemplo, Perú, quienes obtuvieron acceso 
en 2012, han crecido a una tasa anual de 29%.

"En su periodo de cosecha, que es de más o 
menos 15 semanas, Perú puede llegar a expor-
tar 1,500 contenedores por semana, que es más 
que México durante su periodo peak", dijo Ca-
valetto.

Colombia, que obtuvo acceso en 2016 ya 
cuenta con 35 mil hectáreas, está creciendo a 
una taza de 200% anual, lo cual Cavaletto dice 
que podría volverse una amenaza en 5-10 años 
si siguen aumentando sus hectáreas.

Agregó que los próximos países que podrían 
obtener acceso a Estados Unidos son Ecuador y 
Guatemala, los cuales cuentan con poco más de 
8 mil hectáreas, sin embargo, también tienen el 
potencial de crecer de forma rápida.

tración del cambio climático y una sequía a lar-
go plazo que puede ser la peor en el oeste de 
EE.UU. en 12 siglos”, afirmó la agencia espacias 
estadounidense. La dramática sequía que gol-
pea al oeste de Estados Unidos está dejando 
este embalse en un punto muerto.

“Entramos al vigesimotercer año de sequía 
aquí en la cuenca del río Colorado y el lago Mead 
ha caído un 28 %”, explica Patti Aaron del Buró 
de Reciclaje, la agencia estadounidense que 
opera la represa. “No hay tanta altura por lo que 
no hay mucha presión empujando el agua hacia 
las turbinas. Por ende, hay menos eficiencia y 
no podemos producir mucha electricidad”.

El nivel de agua llegó a alzarse a unos 365 
metros sobre el del mar. Pero después de más 
de dos décadas de sequía, ahora está a unos 
320, su punto más bajo desde que fue creado. 
Y continúa reduciéndose a una velocidad dra-
mática: un pie (o 30 cm) por semana. Si cae a 
289 metros, las bocas de la represa quedarán 
expuestas y las turbinas pararán.

“Estamos trabajando muy duro para evitar 
que esto ocurra”, dijo Aaron. “Dejar de produ-
cir electricidad o de enviar agua no son opcio-
nes”.  Precipitaciones reducidas y el aumento 
de las temperaturas causado por el consumo 
incontrolado de combustibles fósiles han redu-
cido el volumen de nieve que cae, y la poca que 
hay se derrite de forma más rápida.

En consecuencia, el río que suministra agua 
a millones de personas e incontables hectáreas 
de cultivos ha perdido su volumen. Quienes na-

vegan en el Lago Mead, muchos de los cuales 
vienen de Las Vegas y ciudades vecinas, dicen 
que están colocando su grano de arena, o su 
gota de agua, para proteger el remanente.

“Hay agricultores en California que cultivan 
almendras para la exportación”, dijo Kameron 
Wells, que vive en la cercana Henderson, Ne-
vada. En el sur de California, también los habi-
tantes se han quejado sobre el destino de sus 
exuberantes Céspedes desde que se les ordenó 
limitar el riego en el exterior a uno o dos días a 
la semana al comienzo del verano.

Pero allí, al igual que en la periferia desértica 
de Las Vegas, abundan las nuevas construccio-
nes, con enormes casas, además de docenas 
campos de golf, cuyo verde vibrante marca, vis-
to desde el aire, un paisaje que de otro modo 
sería ocre.

La climatóloga Steph McAfee, de la Univer-
sidad de Nevada, Reno, dice que el oeste de 
Estados Unidos siempre ha tenido esta carac-
terística de improbabilidad.  “La precipitación 
promedio en Las Vegas es alrededor de 10 cen-
tímetros anuales”, dijo la científica.

“Y para que fuese posible tener ciudades 
como Las Vegas y Phoenix y Los Ángeles de-
pendemos del agua que cae de las montañas 
en forma de nieve en algunas partes del oeste 
que son obviamente mucho más húmedas”. 
Las últimas dos décadas de sequía no son 
tan inusuales en términos climáticos, asegu-
ró McAfee. Pero “lo que está ocurriendo ahora 
es que estamos atravesando una sequía, y las 
temperaturas son mucho más cálidas, y cuan-
do las temperaturas son más altas, las cosas se 
secan más rápido”.
*Con información de AFP

Un reportero le comentó que era una buena 
previsión…y le reviró:

“Precisamente, la estoy tomando para mí…”.
De ahí siguió el recorrido hasta la estación de 

Balbuena y, en Zaragoza, se bajó del Metro.
Las primeras líneas del Metro, forman parte 

de una obra audaz, sin dispendió ni sobrecos-
tos, que funcionó ininterrumpidamente por 
más de 50 años. Las líneas uno, dos y tres sim-
bolizan su logotipo.

NASA...
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compensación por el recorte del agua que se 
entrega a nuestro país como parte del Tratado 
Internacional de 1944.   

Ello durante una reunión con integrantes de 
productores que el pasado miércoles se planta-
ron en las instalaciones de la Comisión Nacio-
nal del Agua, en protesta por el silencio y desa-
tención de los funcionarios para dialogar sobre 
el planteamiento del 90/10 en la disposición de 
los 60 millones de dólares; 90 por ciento para 
un programa de descanso de tierras y el 10 por 
ciento para ejecución de obras.

Usuarios de alrededor de la mitad de los Mó-
dulos de Riego se han sumado a la promoción 
del 90/10, lo que permitiría un ingreso de poco 
más de mil 200 dólares por hectárea en des-
canso, mientras que la Comisión Nacional del 
Agua, a través de la dirección de su Organismo 
de Cuenca a cargo del Ing. Francisco Bernal, les 
ha ofrecido un pago de 7 mil pesos por hectá-
rea, cantidad similar a la pagada a los afecta-
dos por el sismo del 2010.

En la reunión estuvieron el ingeniero Bernal, 
Julio Navarro, de la Comisión Nacional del Agua, 
así como Luis Padilla, Jorge Luis Estrada Quiles 
y Juan Carlos Fierro Yáñez, presidente, secreta-
rio y tesorero de la S. de R.L., y los usuarios es-
tuvieron encabezados por Javier Gaona Ochoa, 
Benjamín Castillo Valdez y otros integrantes de 
la comisión de usuarios en protesta. 

Directivos de la S de R.L., insistieron, a los 
funcionarios de la Conagua, la pronta defini-
ción de las reglas de operación, para evitar la 
confrontación que ello provoca, entre usuarios 
y directivos.

Los funcionarios insisten en la improceden-
cia de la propuesta del 90/10 y lo mismo hicie-
ron los usuarios del agua con la pretensión ofi-
cial de pagar 7 mil pesos por hectárea.

El director del Organismo de Cuenca pidió un 
plazo de 15 días para hacer el planteamiento 
del 90/10, a las oficinas centrales, en busca de 
una respuesta o contra propuesta. 

ANTECEDENTES
Desde hace meses, el Ing. Miguel Soto Ávila, 

expresidente de la S. De R.L., Carlos Castro, ex 
gerente de la S. de R.L. y el Dr. Alfonso Core-
tes Lara, del Colegio de la Frontera Norte, entre 
otros funcionarios y usuarios  del agua iniciaron 
la promoción del 90/10, siendo el modulo 11 en 
donde se aprobó, por primera vez.

PLANTÓN
El miércoles pasado, Gaona Ochoa acompa-

ñado de otros integrantes de la Comisión, así 
como alrededor de 180 productores del Valle 
de Mexicali, acudieron a las instalaciones de la 
Conagua con el propósito de protestar ante la 
situación mencionada, por lo que no permitie-
ron la entrada de vehículos al estacionamiento 
de ese edificio, por algunas horas.

Ante tal situación, el jefe del Distrito de Rie-
go 014 de la Conagua, Julio Navarro Urbina, se 
reunió con los usuarios, a quienes reiteró la im-
procedencia de la propuesta 90/10 hecha por 
los interesados, en donde se solicita destinar 
el mayor porcentaje de los 60 millones de dó-
lares que Estados Unidos entregará a México, 
estipulado en el Acta 330, como consecuencia 
de las medidas para la recuperación de los volú-
menes de agua por la sequía en el vecino país y 
que afecta la dotación de ese recurso a los agri-
cultores locales.

Navarro Urbina explicó que tanto las Actas 
319, 323 y la 330, pretenden enfrentar la sequía 
de la cuenca del Río Colorado, por lo que puede 

Piden plazo...
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haber más recortes en los próximos años, y po-
dría ponerse en riesgo la operación, conserva-
ción y mantenimiento de la red.

Agregó que el pasado 21 de mayo duran-
ta una reunión de Comité Hidráulico, a don-
de asistieron algunos de los integrantes de la 
Comisión de los mismos usuarios, y quienes 
expusieron su propuesta, se les informó de la 
improcedencia de esa petición, además, se les 
comunicó a los Módulos de Riego el acuerdo to-
mado en esa reunión.

El funcionario de la Conagua señaló que dicha 
conclusión se tomó luego de revisar la situación 
del campo y consultar a la Gerencia de Asuntos 
Binacionales del Agua, quienes les indicaron 
que este recurso natural, no es un producto 
para comercializar, sino para hacer producir la 
tierra, en donde el deber de esa institución fe-
deral es hacer eficiente la conducción del agua 
y entregarla a los productores.

Por lo anterior, Navarro Urbina agregó que 
recibieron la instrucción de abocarse a la inver-
sión de la infraestructura hidráulica, así como 
de buscar un apoyo a los productores de 7 mil 
pesos por hectárea, equivalentes a los derechos 
reglamentarios.

Por su parte, el líder de la Comisión de Usua-
rios del Distrito de Riego reiteró que en la mesa 
de diálogo que tendrá lugar este viernes, de-
fenderán la propuesta 90/10, ya que rechazan 

categóricamente los 7 mil pesos por hectárea 
ofrecidos por la Conagua.

Añadió que, si bien escucharán el ofreci-
miento que los directivos de la dependencia 
federal les expongan, lucharán por lograr el 
planteamiento hecho por ellos, “no vamos a 
aceptar la limosna de los 7 mil pesos. Eso que 
lo den por olvidado”.

Para finalizar, Gaona Ochoa indicó que cual-
quier ofrecimiento que planteen tanto el titular 
de la Conagua en el Estado, Francisco Alberto 
Bernal Rodríguez, como Navarro Urbina, la so-
meterán a consulta del resto de los usuarios.

Productores del Valle de Mexicali realizan un 
plantón este miércoles frente a las oficinas de 
Conagua, en protesta por la falta de apoyo al 
plan de descanso de tierras.

Xavier Gaona, coordinador del consejo ciuda-
dano que promueve dicho plan, comentó que 
Conagua solo quiere darles 7 mil pesos por hec-
tárea e invertir en proyectos de infraestructura.

El plan de descanso de tierras está contem-
plado en los tratados internacionales de agua, 
y concede 1 mil 258 dólares por hectárea; lejos 
de los 7 mil ofrecidos por Conagua.

Debido a los recortes de agua a partir de 
2025, los productores quieren dejar descansar 
sus tierras por tres años para compensar esa 
falta de agua. Gaona señaló que están en pláti-
cas con el secretario del campo, Juan Meléndrez 
para impulsar el plan.

Aseguró que ya tienen a los usuarios de 9 
módulos de riego que quieren participar en el 
descanso de tierras, y que la aprobación debe 
resolverse este mes.

Directivos de la S de R.L., 
insistieron, a los funcionarios de la 
Conagua, la pronta definición de 

las reglas de operación, para evitar 
la confrontación que ello provoca, 

entre usuarios y directivos
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Opinión…
Epístola

Perfil de México...
El que nada debe nada teme

Por Jesús Víctor Ferrer C. 

Estimado Señor Director: 

La semana anterior, don-
de menos se esperaba 
surgió una luz al final del 
túnel, cuando cientos de 

estudiantes de la Facultad de 
Derecho de la Universidad Nacio-
nal Autónoma de México, acom-
pañados por jóvenes de otras 
universidades que al igual que 
ellos cursan la misma carrera, 
decidieron salir a marchar en la 
capital de la república, para pro-
testar por la pretendida aproba-
ción de la mal llamada reforma 
judicial. 

La respuesta por parte de 
YSQ no se hizo esperar, pero lo 
hizo suponiendo que los jóve-
nes estudiantes tienen el mismo 
coeficiente intelectual que él, 
aduciendo que sus maestros los 
están manipulando, dando a en-
tender que no tienen capacidad 
para discernir cuando una inicia-
tiva es contraria a nuestra propia 
Constitución; a su correcto fun-
cionamiento y a la independen-
cia del Poder Judicial. 

Para variar, también la fu-
tura presidentA  haciendo eco 
de aquel dislate, “recomendó” 
a los estudiantes “que leyeran 
bien la iniciativa”, pensando que 
son unos analfabetas o que no 
tienen capacidad de raciocinio, 
tratando también de confun-
dir a los ciudadanos, afirmando 
que cuando asuma su puesto, no 
designará a futuros ministros, 
cuando en la iniciativa se habla 
de que el ejecutivo enviará una 
lista de DIEZ candidatos para 
ocupar esos puestos. 

Independientemente de las 
desafortunadas declaraciones 
de ambos, lo que tiene moles-
to al “mesías”, es el hecho de 
que estaba seguro que todos 
los reflectores y por ende, todas 
las noticias se enfocarían en su 
sexto (aunque extraoficialmente 
son como quince) y último infor-
me (?), sin embargo a la misma 
hora a unas cuadras de distan-
cia, se desarrolló otra marcha 
estudiantil, (replicada en varias 
ciudades del país) respaldada 
por integrantes del Poder Ju-
dicial y organizaciones que se 
han sumado a ese movimiento, 
opacando el kilométrico discurso 
de supuestos logros que existen 
solamente en “el mundo de los 
otros datos” 

Esa luz del túnel de la que 
hablamos al principio, se puede 
convertir en un incendio en la 
pradera, que de extenderse por 
todo el territorio nacional, no 
lo podrá sofocar el presidente 
saliente o la presidenta entran-
te; ni la sobrerrepresentación 
con todo y chapulines; tampoco 
la guardia nacional y menos el 
ejército, por la sencilla razón de 
que son personas conocedoras 
de la causa que defienden, pero 
sobre todo gente aspiracionista 
(que tanto odia YSQ), que bus-
can terminar una carrera, prepa-
rarse y concursar para ganar un 
lugar gracias al conocimiento de 
nuestra constitución y leyes que 
de ella emanan, buscando alcan-
zar alguna responsabilidad en el 
Poder Judicial y no llegar a juez, 
magistrado o ministro por medio 
de sorteos y campañas políticas. 
Por ello una de sus consignas es 
“Examen si, tómbola no”. 

Los dirigentes de ese movi-
miento estudiantil deben tener 
mucho cuidado con traidores, 
esquiroles e infiltrados que se-
guramente les mandarán los 
principales cuatroteros, porque 
varios de ellos son o han sido 
porros, tienen el suficiente res-
paldo económico y de todo tipo, 

para hacer cualquier cosa con tal 
de evitar que el movimiento lo-
gre su objetivo.  

En lugar de que Ricardo Mon-
real siga haciendo declaraciones 
triunfalistas, para que lo inviten 
a desayunar a palacio nacional 
antes de que termine el mes pa-
trio y amenazando a los jueces 
con juicio político o denuncia pe-
nal, cuando dicten un acuerdo o 
una sentencia contraria a sus de-
signios, mejor escuche la voz de 
los jóvenes, (antes de que lo co-
rran como maestro de la UNAM) 
algunos que quizá fueron sus 
alumnos, que seguramente le 
oyeron decir en la tribuna del 
senado de la república, refirién-
dose al proceder equivocado de 
la cámara de diputados “....la 
Suprema Corte de Justicia de la 
Nación es la ÚNICA autoridad 
que revisa nuestros actos con un 
control constitucional”  

Esa reforma, según el decir 
de Olga Sánchez Cordero, mi-
nistra en retiro y actual diputa-
da, pretende convertir nuestra 
constitución en un remedo de 
ley secundaria, olvidándose que 
el texto constitucional, debe ser 
claro y conciso y no colocando pa-
labrerías, ¡como “sacar promedio 
de ocho en la carrera! u “obtener 
cinco cartas de recomendación 
para aspirar a ser jueces”.  

De plano una vergüenza de 
quien redactó la iniciativa (la 
consejería jurídica de la presi-
dencia de la república) carente 
de Técnica Jurídica y mayor pena 
para quienes pretenden aprobar-
la sin leerla. 

Dirigentes del movimiento 
estudiantil aseveran, que no se 
gana nada con posponerla, a sa-
biendas de que cuando menos 
tienen tres años para aprobarla, 
tomando en consideración que 
la actual legislatura apenas ini-
cia y con su aplastante mayoría 
pueden aprobarla en cualquier 
momento. 

Esperemos que el impulso de 
los jóvenes universitarios no sea 
detenido por parte de los Recto-
res de las universidades públi-
cas, quienes a estas alturas ya 
fueron advertidos con disminuir-
les el subsidio correspondien-
te al próximo año, en caso de 
no persuadir a sus alumnos de 
abandonar la lucha, aduciendo la 
famosa austeridad republicana. 

Un saludo 
P.D. OJO mucho ojo. Si alguien 

quiere saber para qué sirven las 
mayorías calificadas, basta con 
leer la página 4 de la Gaceta 
Oficial de la Ciudad de México 
de fecha 02/09/2024, donde se 
publica una reforma adicionan-
do un texto a la parte final del 
numeral 2 inciso a) del articulo 3 
de la Constitución Política de la 
Ciudad de México que dice: “Se 
reconoce la propiedad de la ciu-
dad sobre sus bienes del domi-
nio público, de uso común y del 
dominio privado, asimismo la 
propiedad ejidal y comunal.” 

Sobre el tema, Martí Batres 
(hermano de Lenia) jefe de go-
bierno interino de la ciudad de 
México, publicó en su cuenta de 
“X” lo siguiente: “Se garantiza 
el respeto a la propiedad priva-
da, pero también a la propiedad 
pública y a la propiedad social, 
todas ellas subordinadas al inte-
rés superior de la Nación y de la 
Ciudad”.  

“Se dificulta que el actual Po-
der Judicial pueda realizar inter-
pretaciones de nuestras normas 
locales en favor de los grupos 
económicos más poderosos” 

Sin comentarios. 

jesusvictorf@yahoo.com 

Por Armando Ríos Ruiz 
› tabloiderevista.com

Llamó mucho la atención que 
las autoridades de Estados 
Unidos no hayan informado 
una palabra a las mexicanas, 

de la detención del patriarca del nar-
cotráfico en México, Ismael, El Mayo 
Zambada y que como siempre, el Pre-
sidente haya querido adornarse, aun-
que no encontró los elementos nece-
sarios, con aquello de que el asunto 
fue un triunfo de ambos gobiernos, 
aunque no hayan participado ni la Se-
cretaría de la Defensa ni la de Marina.

La reacción de los analistas y de las 
personas ligadas con la información, 
así como de ciudadanos que nada tie-
nen que ver con estos quehaceres, fue 
en el sentido de que, si hubieran infor-
mado al gobierno, éste hubiera dado 
inmediatamente el pitazo al Jefe de 
jefes para que evitara su detención.

Todo esto, en el imaginario de los 
mexicanos antes de conocerse más 
sobre la historia reciente que ha in-
quietado más a la clase política, em-
presarial y delictiva, que a la sociedad 
civil.

También se ha dicho que, aunque 
trate de ocultar las preocupaciones 
por lo recientemente acontecido, el 
Primer Mandatario ha dado en emitir 
todos los denuestos que su verborrea 
le permite, con suposiciones que en 
su manera de hablar se convierten en 
afirmaciones, como el caso de despo-

tricar a diestro y siniestro en contra de 
la periodista Anabel Hernández, tan 
solicitada por sus conocimientos del 
tema, de los que ha investigado y es-
crito con profusión.

Esto llama mucho la atención por-
que, ¿a quién podría importarle lo que 
Anabel escriba, lejos de los que sólo 
quieren enterarse de sus averiguacio-
nes plasmadas en un libro y disfrutar 
las narraciones para enterare un poco 
de lo asuntos que trata? A nadie. Sus 
lectores adquieren sus obras para lo 
anterior. Los que sí tienen motivos 
para preocuparse son los señalados 
en sus temas.

El Presidente ha repetido con in-
sistencia que el que nada debe nada 
teme. Pero parece que teme bastan-
te que Anabel esté asediada en este 
momento, tanto por periodistas y 
conductores de programas informa-
tivos de la Unión Americana como de 
México. Recientemente, después de 
la detención de El Mayo y de Joaquín 
López, hijo de El Chapo, dijo que ’cree’ 
que Anabel Hernández es informante 
de la DEA’.

Y si es ¿sería un pecado? ¿No que 
el que nada debe nada teme? ¿Acaso 
las leyes, tanto del vecino país como 
de México, no le permiten a cual-
quier ciudadano dedicarse a lo que 
desee, siempre que sea dentro de la 
legalidad? Lo que sí debería causarle 
vergüenza es permitir que, en todo el 
territorio nacional, el crimen se haya 
disparado a niveles insospechados 

gracias a su complacencia y, como 
también dicen, a su complicidad.

También rechazó en su mañane-
ra haber hablado por teléfono con El 
Mayo y conocerlo, como afirma Ana-
bel en uno de sus libros. Sin embargo, 
a un servidor le hicieron llegar una 
fotografía con la leyenda ’Esta foto 
contiene más pruebas que cualquier 
carpeta de investigación.’ Aparecen 
ambos personajes: el Primer Man-
datario con el brazo por encima de lo 
hombros de Ismael.

Insistió en su mañanera: ’Pero no 
es que la señora (Anabel Hernández) 
invente nada más, no solo es que 
tenga mucha imaginación, es que yo 
creo que la señora es informante de la 
DEA’. Y esto sí que es hablar por hablar 
y se nota cuando subraya ’es que yo 
creo…’.

El sábado, un joven enterado de 
todo este acontecer, como la gran 
mayoría de los mexicanos, supongo, 
me decía que ha estado atento a la 
información, que por cierto se ha pro-
ducido por toneladas, del desenvolvi-
miento del asunto y ha escuchado a 
muchos opinantes mexicanos y esta-
dounidenses, así como a la periodista. 
Ha caído en la cuenta de que todo lo 
que ha dicho ha resultado cierto. ’Esto 
es a lo que le teme este señor’.

El Ejecutivo ha dicho también que 
los opositores buscan debilitar a las 
instituciones, pero el país resistirá. 
De veras, no se mide. Afirma lo que él 
mismo hace. ¿Acaso no es cierto que 
cientos de instituciones han desapa-
recido por órdenes suyas y que inclu-
sive con una que se convirtió en arma 
exterminadora: el sistema de salud?

¿No es el empecinado en desapa-
recer la Suprema Corte y convertirla en 
un aparato únicamente a su servicio o 
al de la supuesta científica, porque hay 
mucha corrupción? ¿Y en el Ejecutivo no 
hay? Pues que también acabe con él.
ariosruiz@gmail.com

Cambio climático, aliado 
de la inflación mundial
n Afecta agricultura y pone en riesgo la seguridad alimentaria.

Por Sonia Domínguez Ramírez

Los efectos del cambio climáti-
co,  como las olas de calor, sequías e 
inundaciones, dañan la producción agrí-
cola y ocasionan que se eleven los pre-
cios de alimentos básicos como frutas, 
verduras, semillas, azúcares y cereales.

De acuerdo con un estudio del Insti-
tuto de Potsdam para la Investigación 
del Impacto (PIK),  el aumento de las 
temperaturas podría elevar la inflación 
anual de alimentos hasta 3.2 por cien-
to y 1.18 por ciento la inflación general a 
partir de ahora hasta 2035. 

La organización  The Climate Reali-
ty Project América Latina alerta que el 
cambio climático amenaza todos los 
medios de vida, por ello destaca que se 
requieren  medidas urgentes para evi-
tar futuras crisis alimentarias. En este 
sentido, existen soluciones que deben 
impulsarse en todos los niveles como la 
agricultura regenerativa, biodiversidad 
biológica en la producción de alimentos 
y cuidado del agua.

En los últimos años, México ha en-
frentado aumentos en los precios de 
los alimentos, que repercuten no sólo 
en los hogares, sino también en el costo 
de restaurantes y locales de comida en 
donde ha aumentado significativamen-
te el precio de los platillos. De acuerdo 
con datos de la Procuraduría Federal 
del Consumidor (Profeco), Tamaulipas y 
Veracruz han reportado alzas de hasta 
200 por ciento en el precio de algunas 
verduras. Entre los alimentos que han 
subido de precio a nivel mundial son 
los cereales, aceites vegetales, café, 
lácteos, carnes, azúcar, tomate, pepino, 
cilantro y frijol.

En el caso de América Latina, la re-
gión ha enfrentado un aumento en la 
intensidad de fenómenos climáticos 
como La Niña, que ha tenido impacto 
en la disminución de las precipitacio-
nes, poca disponibilidad del agua y en 
la producción de alimentos. Según la 
Organización Meteorológica Mundial 
(OMM), los desastres y el cambio climá-
tico dañaron la agricultura, la seguridad 
alimentaria de la región y arrastraron a 
13.8 millones de personas a una crisis 
alimentaria aguda, especialmente en 
Centroamérica y el Caribe. Igualmente, 

Chile enfrenta la sequía más larga de su 
historia con 13 años de pocas precipita-
ciones, mientras que Ecuador y Perú su-
fren de pesca reducida por el aumento 
de las temperaturas en los océanos.

Ante la amenaza latente que repre-
senta el cambio climático, The Climate 
Reality Project América Latina impulsa 
algunas medidas para fortalecer la se-
guridad alimentaria y al mismo tiempo 
mitigar los efectos del cambio climático:

Mencionó que la agricultura regene-
rativa tiene como objetivo mejorar y res-
taurar la calidad del suelo, biodiversidad 
y ecosistemas a través de prácticas que 
impulsan la regeneración natural. De 
igual forma, promueve la sostenibilidad 
en todo el sistema agrícola mediante la 
rotación de cultivos y reducción de la-
boreo, aumenta la fertilidad del suelo, 
la retención del agua, diversificación de 
cultivos e integra diferentes especies 
que sean resistentes a plagas y enfer-
medades. 

Datos de la ONU revelan que  en el 
mundo dos mil 600 millones de per-
sonas dependen directamente de la 
agricultura, pero el 52 por ciento de la 
tierra utilizada se ve moderadamente 
o severamente afectada por la degra-
dación del suelo, ante ello la agricultura 
regenerativa puede funcionar como una 
solución para mitigar los efectos del 
cambio climático porque tiene la capa-
cidad de capturar carbono en el suelo.

Por otra parte, The Climate Reality 
Project promueve la biodiversidad agrí-
cola que se enfoca en sembrar variedad 
de plantas y cultivos, esto contribuye a 
mantener la salud del suelo, prevenir 
plagas, enfermedades, a mejorar la re-
sistencia a las condiciones climáticas 
extremas y a mantener la sostenibilidad 
de los ecosistemas agrícolas.

Aproximadamente 50 mil especies 
silvestres se pescan, talan o recolectan 
en todo el mundo para producir alimen-
tos, energía, medicamentos y más, de 
acuerdo con datos de la Organización de 
las Naciones Unidas para la Alimenta-
ción y la Agricultura (FAO). En la misma 
línea, la conservación y promoción de la 
biodiversidad agrícola son fundamenta-
les para fortalecer la seguridad alimen-
taria, mejorar la adaptación al cambio 
climático, preservar la salud de los eco-
sistemas, seleccionar árboles y plantas 
que requieran menos agua y sean más 
adaptables a las condiciones áridas.

Por último,  el cuidado del agua, la 
gestión eficiente y responsable de los 
recursos hídricos son cruciales para la 
producción sostenible. Para lograrlo, se 
requiere de infraestructura como los 
sistemas de captación de agua de lluvia 
para recolectar y almacenar agua para 
que pueda utilizarse en temporada de 
sequía. 

The Climate Reality Project América 
Latina asegura que todas las personas 
somos parte de la solución; de forma 
individual podemos contribuir a la segu-
ridad alimentaria mediante el consumo 
de alimentos de temporada, reducir la 
cantidad de desechos de comida, evitar 
el desperdicio de alimentos, optar por 
platillos elaborados de forma sostenible 
y consumir alimentos locales. Asimis-
mo, afirma que, para mitigar los devas-
tadores efectos del cambio climático, es 
urgente la cooperación internacional y el 
financiamiento. 

¿Tú aplicas medidas para ser parte de 
la seguridad alimentaria?
@yoinfluyo
*Facebook: Yo Influyo
comentarios@yoinfluyo.com 
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El trigo duro en el mercado internacional está 
cambiando definitivamente de dirección: las co-
sechas norteamericanas están creciendo a fuer-
za y de buena calidad, a pesar de los temores 
que se extendieron entre finales de julio y prin-
cipios de agosto y relacionados con la sequía y 
las olas de calor que habían azotado las prade-
ras norteamericanas donde se cultiva el cereal. 
Y parece cada vez más claro que Turquía segui-
rá desempeñando un papel en el mercado este 
año, dado que vendió 225 mil toneladas de trigo 
duro a Argelia a mediados de agosto.

Como resultado,  todos los principales indi-
cadores apuntan a la baja: los precios FOB del 
Cwad de alta calidad están cayendo tanto en 
el mercado Lawrence de Toronto como salien-
do de los puertos de los Grandes Lagos, donde 
llegan los cargamentos de trigo de la provincia 
canadiense de Saskatchewan. 

Mientras tanto, en Italia, los precios del trigo 
duro fino nacional en las bolsas de productos 
básicos se detuvieron: El del mercado italiano 
se encuentra en una situación que no parece 
destinada a durar mucho. De hecho, los analis-
tas canadienses temen por la resistencia de los 
rendimientos económicos del trigo duro, dada 
la alta producción mundial, estimada por la Co-
misión Europea en más de 35,1 millones de to-
neladas.

PRECIOS DE DURUM
Chicago, Índice Futuro de Trigo Durum +1.25%

El Futuro del Índice de Trigo Duro Dwyoo en 
la Bolsa de Chicago sobre contratos a liqui-
dar al contado el 27 de agosto de 2024 infor-
ma de un aumento de 7,73 puntos respecto a 
la semana anterior (+1,25%) hasta los 623,91 
puntos  (casi 6,24 dólares estadounidenses 
por bushel = $ 229.28 dólares por tonelada)

 CAÍDA DE LOS PRECIOS FOB EN CANADÁ
Según el informe de la Comisión de Desa-

rrollo del  Trigo de Saskatchewan  del 26 de 
agosto de 2024, el precio FOB del trigo Cwad 
de primera calidad y 13% de proteína que sale 
de los puertos de la región de los Grandes 
Lagos es de  390,79 dólares canadienses  por 
tonelada( $ 289.18 dlls por tonelada), prácti-
camente cayendo en 59,23 dólares canadien-
ses en comparación con las últimas cotizacio-
nes registradas solo el 29 de julio y se ubicó 
en 450.02 dólares canadienses por tonelada( 
$333.01 dlls por tonelada). Después de una 
serie de aumentos en julio, ampliamente do-
cumentados el mes de agosto experimentó 
una desaceleración de la demanda, en com-
paración con una oferta ahora residual.

 EL PRECIO FOB DE EE.UU. 
CAE HASTA LOS 260 EUROS

Según el informe  semanal de precios 
FOB compilado por U.S. Wheat Associates el 
23 de agosto de 2024, el precio FOB del trigo 
duro septentrional que sale de la región de los 
Grandes Lagos para entrega en septiembre 
de 2024 es de 290 dólares por tonelada, esta-
ble con respecto a la sesión anterior del 16 de 
agosto, cuando hubo una caída de 35 dólares 
por tonelada con respecto al precio anterior 
de 325 euros, confirmado desde el 21 de junio, 
cuando hubo otra caída de hasta 61 dólares el 
15 de junio de 2024, con el Durum del Norte 
todavía en 386 dólares por tonelada.

 CANADÁ, PRECIOS EN ORIGEN A LA BAJA
Y nuevamente, según la Comisión, el pre-

cio spot promedio ofrecido por los agriculto-
res canadienses en los cuatro territorios de 

Saskatchewan por el cereal para la fabrica-
ción de pasta de alta calidad el 26 de agosto 
es de $289.08 dólares canadienses por tone-
lada ( $ 213.92 dólares por tonelada), $16.54 
dlls canadienses menos  que los $305.62 
dólares canadienses establecidos el 29 de 
julio de 2024. Por lo tanto, se confirma que 
el precio spot promedio ha estado cayendo 
continuamente desde mayo pasado.

  Y en comparación con los 387,00 dóla-
res del 1 de abril de 2024, el precio medio al 
contado ofrecido se reduce en 97,92 dólares. 
Desde el 2 de octubre de 2023, cuando este 
precio promedio aún estaba en C$504.86 
por tonelada, las pérdidas han aumentado a 
C$215.78 por tonelada al 26 de agosto.

 BOLSA DE PRODUCTOS BÁSICOS DE FOGGIA
La Bolsa de Productos Básicos de Foggia co-

tizó ayer -28 de agosto de 2024- la cosecha na-
cional de trigo duro fino 2024, peso específi-
co mínimo 79,5-80 kilogramos por 100 litros, 
proteínas mínimas entre 12 y 12,50% a 310 eu-
ros por tonelada en los mínimos y 315 euros en 
los máximos, precios estables desde el 24 de 
julio, cuando hubo una caída de 5 euros por 
tonelada el 17 de julio.

 HACIA UNA PRODUCCIÓN MUNDIAL 
DE 35,1 MILLONES DE TONELADAS

Después de un verano muy caluroso y seco, 
hasta el punto de que había generado temo-
res por la calidad y la cantidad de la cosecha 
de trigo duro de Canadá, las buenas noticias 
provienen del informe del 26 de agosto de 
2024 de la Comisión de Desarrollo del Trigo 
de Saskatchewan: "Hasta el 19 de agosto de 
2024, se había cosechado alrededor del 14% 
del trigo duro de Saskatchewan",  mientras 
que no hay datos de Alberta.

En el informe del 19 de agosto de la Co-
misión de Saskatchewan, se hace referencia 
a la producción total de trigo duro: "El USDA 
estima actualmente que en los Estados Uni-
dos la producción de trigo duro fue de 2,09 
millones de toneladas, un 16% menos que 
en julio, pero un 23% más que el año pa-
sado".  Además, según el mismo informe, 
"la producción combinada de trigo duro en-
tre Canadá y Estados Unidos parece ser de 
alrededor de 8,4 millones de toneladas (5,6 
millones de toneladas el año pasado), con un 
suministro combinado de alrededor de 10,4 mi-
llones de toneladas (8,1 millones de toneladas 
el año pasado), un aumento de alrededor del 
28% debido a más acres y mejores rendimien-
tos".  Los analistas canadienses expresan  te-
mores  sobre los rendimientos económicos en 
la cosecha de 2024 debido al exceso de oferta 
mundial.

Según la Comisión Europea, se espera que 
la  producción mundial de trigo duro  alcance 
los  35,1 millones de toneladas. Las cosechas 
americanas están creciendo, las cosechas de la 
UE están disminuyendo debido a la sequía en 
Italia. La producción mexicana también ha ba-
jado, mientras que la producción turca se man-
tiene estable. 

Trigo duro, mercados 
internacionales se 
desploman en agosto

 Las estimaciones de una 
producción mundial de más de 
35,1 millones de toneladas y la 
recuperación de la producción en 
América del Norte, combinadas 
con la presencia reconfirmada de 
Turquía, reducen drásticamente 
todos los precios e índices 
relevantes

Por Rosa Chávez Cárdenas

Si queremos describir a Don Alfredo 
es muy fácil así lo conocen: Una vida 
de trabajo, superación y resiliencia. 
Nada egoísta comparte su expe-

riencia de vida. “De los errores se aprende, se 
necesita pasión por lo que haces. El deseo de 
capacitarse siempre. No hay mejor forma de 
ganar dinero que haciendo lo que te gusta”

Lo que se hereda no se hurta, el transporte 
de mercancía lo trae en el ADN, nos remon-
tamos a 1925 con Don Blas Cárdenas, su 
abuelo y sus hermanos transportaban azú-
car, alcohol frutas y verduras entre Tizapan 
el Alto y Ocotlán Jal, lo hacían en canoas por 
el Lago de Chapala, hasta en el mar. Pasaron 
50 años para que Alfredo fundara su propia 
empresa INNOVATIVOS, pero antes adquirió 
experiencia en la sociedad con su suegro.

La vida de Alfredo es una historia de tra-
bajo y superación, inicia con el fallecimiento 
de su padre cuando contaba con cuatro años. 
Una desgracia muy lamentable cuando venía 
desde su pueblo a Guadalajara a disfrutar un 
partido de las Chivas falleció en un accidente. 
Su padre era muy rico contaba con muchas 
tierras, pero al fallecer, se apoderaron de 
sus bienes y solo le dejaron a su madre una 
bodega en el Mercado de Abastos. Hicieron 
fama por la venta de cebollas, el pequeño 
Alfredo aprendió en la práctica el negocio, 
resultó buen empresario desde pequeño. 
A los 11 ya manejaba una camioneta en la 
que transportaba a los trabajadores “la na-
turaleza no me dio estatura” comenta con 
sarcasmo, así que tenia que utilizar un cojín 
para poder manejar, ¿Qué hubiera pasado en 
estos tiempos? No hubieran entendido las 
necesidades en la familia: menor de edad, 
manejaba sin licencia y transportaba gente. 
Con la ventaja que no había la inseguridad y 
el robo al transporte de mercancías del que 
tanto batallan hoy en día.

Alfredo tomó el lugar de hijo parental (el 
que hace funciones de padre o madre) Has-
ta la fecha que ya cumplió 74 años, es un 
maestro y un padre para muchos. Maestro 
porque comparte su experiencia y da conse-
jos a quién se los solicita. Dice tener dos hijas 
adoptivas que son sus colaboradoras. Desde 
pequeño vive corriendo, ganando tiempo al 
tiempo, se casó a los 19 años con Margarita 
con la que sigue casado y formaron una linda 
familia, Margarita también trae la herencia 
del transporte de mercancías y colabora en 
la empresa. Estudió tres años en el Colegio 
del aire y por ser tan inquieto no aclara si lo 
corrieron o se retiró, años después su espo-
sa le insistió para que terminara una carrera, 
hasta que lo logró, se fueron a vivir a México 
y estudió Contador en la UNAM sin descuidar 
su trabajo y su familia.

Por Tizapan sale la luna, dice la canción, 
su vida de trabajo inicia a las 4 A.M. hasta la 
actualidad se despierta antes de que cante 
el gallo; así es la vida de los que trabajan en 
el Mercado de Abastos y en el transporte de 
mercancías. La sociedad con su suegro y sus 
cuñados se vino abajo “por confiado, perdí 
todo” se lamenta, pero con la mentalidad 
de empresario siempre busca correr el riego. 
Contaba con 50 años cuando inició su propia 
empresa los Transportes INNOVATIVOS, su 
hijo Alfredo trabajaba en otra empresa en 
los Estados Unidos en donde aprendió lo 
que hoy incorporan en la compañía Innova-
tivos Freight, Ing con oficinas en Houston y 
Laredo Texas. Cuenta, con todas las certifica-
ciones para ofrecer un servicio de transporte 
internacional, un parque vehicular de 300 
unidades. Gracias a sus conocimientos y ne-
gociaciones lograron que los transportes de 
México ingresaran a los Estados Unidos y a 
Canadá, hoy tiene el orgullo que su empresa 
y otras nueve son parte de los tratados de la 
línea de transporte entre los tres países. 

Uno de los aprendizajes que comparte 
es nada de palabra “te puede ganar la pa-
sión por el trabajo y confíes de las personas, 
aprendí que todo por escrito. Para hacer un 
negocio hay que buscar un nicho de merca-
do. Tener paciencia y apoyar a la comunidad. 
Otro de los retos es retener a los operadores” 
Todas las empresas batallan por la rotación 
de personal.
www.rosachavez.com.mx

Alfredo 
Cárdenas
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Deportes
El Pionero

El Serial Ciclista Municipal 
Navideño, último de este 2019, 
reunió el fin de semana a dece-
nas de competidores y ofreció, 
asimismo, gratas emociones en 
las distintas categorías que se 
ofertaron.

El circuito se desarrolló en las 
calles aledañas al Parque Vicente 
Guerrero y contó como de cos-
tumbre con el apoyo técnico del 
Instituto Municipal del Deporte y 
la Cultura Física de Mexicali, que 
se hizo presente a través de su 
Directora Lourdes Cañez Martí-
nez y de su Subdirector Francisco 
Benedith Encinas.

La ruta consistió en recorrer 

durante 30 minutos la ruta de los 
50 kilómetros, siendo la última 
instancia a carrera de velocidad, 

arrojando como campeones a los 
ciclistas con mayor resistencia 
física.

El Team Power y el Team MBC 
Cycling se erigieron como los 
principales triunfadores de la jor-
nada al contar con la mayor can-
tidad de campeones, abarcando 
incluso los primeros cuatro luga-
res en algunas categorías.

Lucy Casilla y Gabriela García, 
precisamente del Team Power 
fueron las campeonas de las Ca-
tegoría Segunda y Primera Fuer-
za, respectivamente.

Mientras que en la rama va-
ronil los monarcas fueron Jaime 
Núñez del MBC Cycling y Omar 
Vega del Team NINT Cycling, en 
Segunda y Primera Fuerza, Res-
pectivamente.

Ciclistas dan vida al 
último serial del año

Por ímpetu no pararon los corre-
dores que se dieron cita este sábado 
a las oficinas del Instituto Municipal 
del Deporte y la Cultura Física de 
Mexicali, para disputar la justa pe-
destre Reyes del Desierto.

En punto de las 8:00 horas, dio 
incio el recorrido de los cinco kilóme-
tros que terminó ofreciendo como 
campeones a Octavio Avendaño en 
la rama varonil y Edna Martínez en el 
sector femenil.

La Directora del IMDECUF, Lour-
des Cañez Martínez y su equipo de 
trabajo se dieron cita para apoyar 
con los aspectos técnicos de la ca-
rrera que abarcó las calles aledañas 
a la avenida Reforma y que tuvo el 
resguardo de los oficiales de la Direc-
ción de Seguridad Pública Municipal.

Antonio Aramburo y Daniel Ro-

Avendaño y Martínez se ponen la corona
bles le dieron forma al podio de los varones, mientras 
que Rigoberto Galaviz y Francisco Moreno completa-
ron el “Top 5”.

En cuanto a la rama femenil, Edna Martínez quien 
fue cuarto lugar general, superó en primera instancia 
a la subcampeona Ana Mendoza y a Fátima Flores, 
quien se llevó el tercer lugar.

Olga Quintero y Elisa Torres se posicionaron en el 
cuarto y quinto lugar de la competencia.

(www.mexicalisport.com)

El buque más armado de Baja California 
con 150 nadadores y 15 entrenadores, viaja 
esta semana al Puerto de Veracruz, sede del 
Campeonato Nacional de Invierno (Curso 
Corto y Largo).

El pasado fin de semana los nadadores de 
cada uno de los municipios trabajaron en su 
puesta a punto para llegar al 100 por cien-
to al evento que es marcado como selectivo 
por la propia Federación Mexicana de este 
deporte.

En el Centro de Alto Rendimiento (CAR) 
de Tijuana, el entrenador Fernández Pinto 
trabajó los últimos detalles con sus mucha-
chos en el complejo acuático, destacando el 
gran entusiasmo de los muchachos que van 
buscan su pase en el nacional Clase “B” y 

Elite.
El Campeonato Nacional de Natación de 

Curso Corto 2019 se llevará a cabo del 12 al 19 
de este mes de diciembre en la alberca olím-
pica Leyes de Reforma, ubicada en la zona 
conurbana Boca del Río-Veracruz.

Martha Ruth Aguilar Ortega, Arturo Pé-
rez-Vertti, Abril Sukey Arias, Alejandra Aya-
la, Diego Abraham Barragán Vázquez, Daniel 
Emilio Bustamante, Diego Camacho, Daniel 
Emilio Bustamante, Diego Camacho, María 
José Cañedo, Ana Romina Carmona, José Da-
niel Castillo, Susana Chávez, Andrea Chávez 
Gutiérrez, Isabella Curiel, Sergio Iván Díaz, 
Sergio Durán Mata, Giselle Escobedo, Víctor 
Estrada, Alexa Galván, Diego García, Ruth 
Miranda Garrido, Sofía Alejandra Godines, 
entre otros estarán en las eliminatorias de la 
categoría Elite.

Tritones y Sirenitas de bC 
al Nacional de Invierno

Anuncia 
IMDeCuf 
eventos para el 
cierre de año

El 18 de diciembre se estará celebrando la pri-
mera edición de los Premios Orgullo Cachanilla, 
en donde se reconocerá a los deportistas con los 
mejores resultados del año, y el día 21, se dispu-
tará la ya tradicional Carrera Atlética del Pavo de 
dos y cinco kilómetros, así se anunció este mar-
tes en rueda de prensa.

La Doctora Lourdes Cañez, Directora del Insti-
tuto Municipal del Deporte y la Cultura Física de 
Mexicali, quien estuvo acompañada de su equi-
po de trabajo, presentó oficialmente ante los 
medios de comunicación los dos eventos con los 
que el IMDECUF cerrará el año.

También, a esta ceremonia se dieron cita ele-
mentos de la Dirección de Seguridad Pública Mu-
nicipal y del Escuadrón Juvenil, quienes resguar-
darán la integridad física de los corredores.

Los Premios Orgullo Cachanilla tendrán como 
sede el salon Antonio Salvador Caldera Adame 
de la Casa de la Cultura y galardonarán a a partir 
de las 17:30 horas, a los mejores deportistas de 
36 disciplinas, así como al mejor deportista del 
2019.

Asimisno, se les brindará reconocimiento a los 
deportistas profesionales más destacados.

La Carrera del Pavo que se efectuará en el mar-
co de la Villa Navideña montada en el Fex, inicia-
rá a las 16:00 horas y albergará a competidores 
que van desde los 6 hasta los 60 años y más.

Cabe señalar que como la tradición lo deman-
da, los primeros tres lugares dw cada categoría 
de la ruta de cinco kilómetros, se harán acreedo-
res a un pavo para la cena navideña.

MEXICALI.- Con el fin de enal-
tecer el destacado desempeño 
deportivo de Baja California, la 
gobernadora Marina del Pilar Avi-
la Olmeda, se reunió con las y los 
deportistas que participaron en los 
Juegos Olímpicos de París 2024, a 
quienes les entregó un incentivo 
económico y les reconoció por su 
gran participación.

La titular del ejecutivo, sostuvo 
una plática con las y los deportis-
tas, para conocer su experiencia 
durante los Juegos Olímpicos 2024, 
en donde pusieron el alto a Baja Ca-
lifornia.

Marina del Pilar, realizó la entre-
ga de incentivos económicos por 
100 mil pesos a cada uno, así como 
un apoyo de 20 mil a los entrena-
dores, reiterando que este gobierno 
siempre les va a apoyar para que si-

gan alcanzado sus sueños y aspira-
ciones deportivas.

“Nos dieron tanto motivo de or-
gullo, como ver a cada uno de uste-
des levantarse; están muy jóvenes 
aún, por lo que deben seguir en 
este sueño, prepararse para lo que 
sigue en el 2028”, Indicó la gober-
nadora.

A los juegos Olímpicos de París 
2024 clasificaron 6 atletas bajacali-

fornianos, que después de años de 
trabajo y preparación lograron par-
ticipar en el evento deportivo más 
importante que existe.

Los deportistas presentes, fue-
ron las gimnastas artísticas, Alexa 
Citlali Moreno Medina y Natalia 
Isabel Escalera Cárdenas, la nada-
dora de aguas abiertas Martha Ro-
cío Sandoval Ayala, la boxeadora 
Citlalli Vanessa Ortiz, Daniela Paola 

Souza Naranjo en la disciplina de 
taekwondo y Alexis Bladimir López 
García, en la disciplina de remo.

Laura Marmolejo Toscano, di-
rectora general del Instituto del 
Deporte y la Cultura Física de Baja 
California (INDE), señaló que la ins-
trucción de la gobernadora Marina 
del Pilar, fue otorgar todo el apoyo 
necesario a los deportistas olím-
picos, para que no tuvieran nada 
que preocuparse y dedicarse a su 
participación, así mismo indicó que 
ya se están preparando para lo que 
sigue en Los Ángeles 2028.

Por otra parte, los jóvenes de-
portistas agradecieron el apoyo a la 
gobernadora, y el respaldo del go-
bierno que encabeza.

“Fue una competencia difícil, 
pasaron momentos complicados, 
pero salimos adelante, tratamos de 
superar dificultades y al momento 
de salir a la competencia, dejamos 
todo atrás y disfrutamos el mo-
mento, y hacer una cosa a la vez”, 
indicó la gimnasta Alexa Moreno.

En la reunión estuvieron presen-
tes los entrenadores, José Manuel 
Loyola Almestro y Pavel Oceguera 
Ornelas, así como Roberto Beltrán 
Ramonetti, Director de alto nivel de 
competencia del INDE.

Reconoce gobernadora 
Ávila Olmeda a deportistas 
olímpicos de Baja California
Seis deportistas 
recibieron un 
reconocimiento y un 
incentivo económico 
por su destacada 
participación en los 
Juegos Olímpicos

El Club Águilas de Mexicali anunció su pretem-
porada 2024 de cara a la temporada 2024-2025 
de la Liga ARCO Mexicana del Pacífico, en confe-
rencia de prensa encabezada por su Presidente 
C.P. Dio Alberto Murillo Rogers.

Acompañando al Presidente del Club Cachani-
lla se encontraban José Amador, Gerente Depor-
tivo y Roberto Vizcara, Mánager del equipo; quie-
nes dieron detalles de la formación del plantel y 
de los trabajos de preparación del equipo, que 
iniciará el viernes 6 de septiembre en El Nido de 
Los Águilas. 

Dentro de los principales temas que se tocaron 
en la conferencia de prensa, fue la presentación 
de los juegos de pretemporada, iniciando el do-
mingo 15 de septiembre en el ejido Plan de Ayala 
contra un selectivo local.

Los Águilas de Mexicali participarán por pri-
mera vez en el “Baja Series” que se disputa en 
La Paz, BCS; donde se medirán a las escuadras 
de Algodoneros de Guasave y Cañeros de Los 
Mochis,  además del equipo de Baja Series del 
20 al 22 de septiembre.

Para el 25 del mismo mes, Los Emplumados 
estarán volando rumbo a Arizona, para iniciar su 
participación en el Mexican Baseball Fiesta en 
la ciudad de Glendale, enfrentando a Mayos de 
Navojoa y Naranjeros de Hermosillo; el Mexican 
Baseball Fiesta continúa por Tucson del 1 al 6 de 
octubre teniendo acción contra Mayos de Navo-
joa, Algodoneros de Guasave y Charros de Jalisco.

Los refuerzos importados que se confirma-
ron dentro de la conferencia de prensa fueron 

Águilas de Mexicali 
anuncia pretemporada 2024

los infielders Ruben Tejada y Alejandro Me-
jía, así como los jardineros Wynton Bernard 
y Clay Dungan. Adicional a estos peloteros ya 
firmados con los Águilas, el Mánager Roberto 
Vizcarra comentó que están en busca de un 
brazo zurdo para el bullpen y un lanzador de-
recho para el rol de inicialista.

El Gerente Deportivo José Amador men-
cionó que Valente Bellozo  reportará en la 
segunda mitad de la temporada, mien-
tras que Marcelo Martínez reportará unos 
días después de terminada su temporada 
en Taiwán, los pitchers Adrián Martinez y 
Humberto Castellanos reportarán desde el 
inicio de temporada.

Presentan a 
nuevo refuerzos 
de Soles
de Mexicali 

MEXICALI- Kenneth Faried y Daniel Ha-
milton fueron presentados oficialmente 
como nuevos jugadores de Soles de Mexicali 
en la terraza de prensa del Auditorio PSF.

Encabezados por el Gerente General Ma-
rio Flores y el Coach Esteban Gatti, los So-
les de Mexicali incorporaron a sus refuerzos 
para ampliar la plantilla de 12 a 14 jugadores 
de cara al cierre de la temporada 2024 de la 
LNBP.

Con el objetivo de mejorar el rendimiento 
y la competitividad del equipo, Mario Flores 
expresó su confianza de que el equipo com-
petirá fuerte por estar en la parte alta de la 
tabla, tal como lo espera la afición.

Por su parte, el Coach Gatti se mostró en-
tusiasmado por la llegada de dos jugadores 
con experiencia en la NBA.

A su vez, el conocido como Manimal Fa-
ried, estará por segunda vez en las filas de 
Soles, a lo que expresó, “estoy feliz de regre-
sar, estoy contento de estar con el Coach Ga-
tti y con Mario una vez más. Espero que po-
damos resolver esto y hacer lo necesario para 
llegar a los playoffs y ganar el campeonato”.

Mientras que Daniel Hamilton, quien juga-
ra en la NBA para Oklahoma City y Atlanta, 
expresó su satisfacción por llegar a Mexicali.

“Queremos cambiar la situación, buscar 
algunas victorias y disfrutar jugando juntos”, 
comentó Hamilton como nuevo jugador de 
los Soles.

El gerente general Mario Flores confirmó 
que por el momento no se planea recortar a 
ningún jugador del equipo tras la llegada de 
los refuerzos.

Los dos jugadores ya entrenaron con So-
les en la duela del Auditorio PSF y bajo las 
instrucciones de Gatti ya preparan la próxima 
serie, cuando reciban a El Calor de Cancún el 
próximo jueves 6 y viernes 7 deseptiembre.

MEXICALI.- En el arranque de la final del 
estatal de béisbol de primera fuerza de Baja 
California, la Liga Amateur consiguió la división 
ante la Liga Municipal de Ensenada en el puer-
to para igualar la serie a una victoria por bando.

El Deportivo Antonio Palacios se vistió de 
gala para recibir a los dos mejores equipos del 
evento estatal, y las escuadras no defraudaron 
a los espectadores.

En el juego matutino, la Municipal de En-
senada consiguió el triunfo 9-1, con base a un 
pitcheo dominante que apagó los maderos de 
los visitantes.

La ¨Máquina Roja  ̈anotó tres carreras en la 
cuarta, dos en la quinta, una en la sexta y las 
últimas tres en la octava; mientras que la ¨Ola 
Naranja  ̈consiguió su única carrera en la cuarta 
entrada.

El inicialista Luis Estrada se llevó la victoria 
con labor de cinco entradas y un terció, contan-
do con Apoyo de Ricardo Zepeda, Carlos Bor-
bón y Carrillo.

Por la visita, la derrota se la apuntó Koby 
López, lanzando cuatro entradas y un tercio, 
que recibió cuatro anotaciones, también lanzó 
Javier Zenizo, Oscar Osete, Sergio Bracamontes 
y Reynaldo Andrade.

En el segundo de la jornada, la Amateur tuvo 
complicaciones y entradas extras ganó 11-9 
para empatar  la serie. 

En la décima entrada y con el juego empata-
do a ocho, la visita armó rally de tres anotacio-
nes, liderado por el doblete de Francisco Cota, 
para tomar la ventaja definitiva.

Los ganadores anotaron dos en la primera, 
dos en la tercera, una en la sexta, tres en la sép-
tima y cerraron la cuenta con tres rayitas en la 
novena; mientras que los locales anotaron cua-
tro en la quinta, una en la sexta, empataron el 
juego con tres en la novena y una carrera más 
en la décima para el 11-9 final.

Amateur divide ante 
Ensenada Municipal

MEXICALI.- Como parte de su preparación a 
los Nacionales CONADE 2025, representantes 
del hockey in line de Baja California se foguea-
ron en California, Estados Unidos, en el Copa 
Pacífico 2024.

En el Sport Center de Escondido, California, 
Baja California tuvo la oportunidad de foguear a 
prospectos de la categoría Sub 10, donde Aran-
za López, Lucía López, Sofía Núñez y Elías Var-
gas fueron subcampeones de la Copa Pacífico.

En esa división Silver, los mexicalenses, quie-
nes son parte del club River Pirañas, hicieron 
equipo con cuatro representantes de Yuma, 
Arizona, para contender en la tradicional copa.

En la categoría Sub 16, el bajacaliforniano 
Luis Armando Domínguez también compitió 
en la Copa Pacífico, con la selección nacional de 
México, en la categoría Sub 16, donde cayeron 
en semifinales ante el representativo de Hawai.

Y en la categoría Senior, los bajacalifornianos 
Christian Alcaraz, Emiliano Campos, Joel Castro, 
Hugo López, Román López, Ramón Armendariz 
y Pedro Talamantes, reforzados con el califor-
niano Jimmie Padilla, también fueron parte de 
la Copa Pacífico.

Pedro Talamantes, también presidente de 
la Asociación de Patinaje de Baja California, 
agradeció el apoyo de los padres de familia y a 
quienes hicieron posible llevar a los bajacalifor-
nianos a tener un roce internacional.

Se foguean 
bajacalifornianos 
de hockey in 
line en California
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Familia y HogarFamilia y Hogar
Sección a cargo de Rosa Cervantes Flores (QEPD).

LA PIEL, (Base para la belleza).
La piel es el órgano más diversificado y grande de nuestro 

cuerpo. Los demás órganos son compactos y ocupan el me-
nor espacio posible, en tanto que la piel es como una “masa 
de pan” extendida a su máximo y lo más delgada posible.

La piel pesa el doble que el hígado o el cerebro. Recibe una 
tercera parte de la sangre circulante y su superficie abarca 
20,000 centímetros cuadrados. Cada centímetro contiene 
100 glándulas sudoríparas, 15 glándulas sebáceas y cientos 
de dispositivo

En ocasiones se llama a la piel “el tercer pulmón o “el ter-
cer riñón” ayuda a eliminar todas las toxinas del cuerpo, y es 
uno de los órganos más importantes. 

En días calurosos, la piel elimina gran cantidad de toxinas, 
por lo cual los riñones no tienen mucho que eliminar y la ori-
na está bastante concentrada. Lo opuesto sucede en el in-

vierno, la orina está muy pesada y no eliminamos gran cosa 
a través de la piel. Esta y los riñones trabajan en conjunto.

EL FLUOR, elemento de belleza. La belleza no es posible 
sin el flúor. El cuerpo requiere de una reserva de este “ele-
mento de belleza” para conservar la salud.

El flúor es uno de los elementos químicos más importan-
tes del cuerpo humano. Se libera en el aire al cocer, calentar o 
vaporizar. Si el cuerpo no tiene flúor suficiente se presentan 
problemas en el bazo y en la sangre, especialmente en los 
glóbulos rojos. 

Los síntomas por la falta de flúor, son olor fétido en los 
pies, encías sangrantes, sangre de color oscuro, mente y há-
bitos confusos, congestión cerebral y catarro crónico.

Otros síntomas son la presencia de pus y toxinas en el 
cuerpo, alteración emocional, movimientos torpes, parpa-
dos inflamados, granulosos y pegajosos, alucinaciones, piel 
sucia.

Continuará…

Medidas Preventivas

Ideas para el hogar
Por Gaeka 

Sabía usted que....
Por Ariesa

CocinandoCocinando
con Lupita...con Lupita...

Para Reflexionar

COCINA;
SALCHICHAS: es aconsejable 

pinchar las salchichas antes de 
cocerlas o asarlas, para evitar que 
se abran. De esa forma soltaran 
su grasa y resultaran menos in-
digestas (además de engordar 
menos).

SALSA DE TOMATE, una ma-
nera efectiva para rebajar la aci-
dez del tomate, indicado para 
las personas que no pueden con-
sumir azúcar, consiste en añadir 
una zanahoria como un compo-
nente más de la salsa.

RABANOS, se conservan per-
fectamente si están metidos 
enana bolsa de plástico perfora-
da, dentro del refrigerador.

LEGUMBRES. Si queremos 
acelerar la cocción de unas le-
gumbres, o si tenemos la impre-
sión de que son un poco duras, 
podemos añadir al guiso una cu-
charadita de bicarbonato sádico. 
De esa forma se conseguirá que 
estén a punto más rápidamente.

SALUD.
LENTEJAS, (junto con el híga-

do y los huevos) son un antídoto 
contra la anemia, contienen mu-
cho hierro, favoreciendo el trans-
porte de oxígeno a las células, lo 
que resulta esencial para la salud.

SINCOPES Y VAHIDOS, es 
decir, pérdida del sentido y del 
conocimiento. Hay que llevar al 

accidentado a un lugar ventila-
do, mantenerlo en línea hori-
zontal o con la cabeza colgada, 
aflojarle las ropas y darle a oler 
alcohol o éter, frotarle el pecho 
y darle una bebida caliente.

BELLEZA,
SECRETOS DE BELLEZA, dar-

se baños de tina, agregando al 
agua media taza de aceite de 
olivo, no usa jabón, pero se frota 
el cuerpo con un cepillo y luego se 
da un regaderazo de agua fría. 

CARA, para la cara usa mas-
carillas de mayonesa y para el 
cabello, un enjuague con té de 
manzana para conservar el color 
rubio. Estos tips no están reser-
vados solo para las actrices, sino 
para todas las mujeres e inclusi-
ve también lo pueden hacer los 
hombres.

HOGAR:
YESO, los restos de yeso que 

quedan en el suelo después de 
una obra, saldrán más fácilmen-
te si añadimos el agua de fregar 
un chorro de vinagre y no usamos 
ningún detergente hasta haberlo 
eliminado por completo.

PISOS, para limpiar los pisos 
de materiales plásticos, no hay 
que emplear nunca agua calien-
te, pues el calor los ablanda y los 
hace más sensibles a las rayas.

Buena suerte... 

BARRANCAS DEL COBRE. Situadas en el sur de Chi-
huahua, que es abrupta y vistas espectaculares. El tren 
Chihuahua-Pacifico -conocido y promocionado como “EL 
CHEPE”- es la mejor manera de conocer las Barrancas del 
Cobre. El viejo ferrocarril devora los rieles de una de las rutas 
más asombrosas del mundo, la cual permite admirar los ca-
ñones, lagos y cascadas de este sitio.

El visitante con espíritu aventurero en cada estación, en 
cada pequeño pueblo colonial o mineral, encuentra un re-
manso que sirve para recuperar fuerzas y reiniciar con ím-
petus renovados el camino.

LOS VALORES, y reza, dentro de ochenta años, mi cuenta 
bancaria carecerá de importancia, al igual que el modelo de 
mi coche y el lujo de mi casa o su pobreza… pero el mundo 
podrá ser distinto si yo fui importante en la vida de un niño.

LA NAVIDAD, es una fecha muy especial porque en todo 
el planeta se recuerda el nacimiento de Jesús. Igualmente, 
para estar reunidos en familia, con el mejor humor y armo-
nía.

LOS ANIMALES, especialmente las ardillas, son causan-
tes que miles de árboles nazcan accidentalmente. Ya que 
las ardillas no recuerdan donde escondieron su alimento.

LA TOXINA, un solo gramo de toxina fabricada por la bac-
teria causante del botulismo, podría matar a un millón de 

personas.
EL CEREBRO, el tamaño de un cerebro de cocodrilo es 

igual al del dedo pulgar de una persona. 
EL SEXO, es una de las nueve razones de la Reencarna-

ción. Las otras ocho carecen de importancia.
CAPRICORNIO, signo del zodiaco para nacidos entre el 21 

de diciembre a 18 de enero. El símbolo es una cabra pez. Se-
gún la mitología griega, cuando Tifón ataco a los dioses en 
el Olimpo, estos huyeron a Egipto. Pan se metió en el Nilo 
hasta medio cuerpo y quedo como pez por abajo y cabra por 
arriba. Para conservar este recuerdo, Zeus coloco al mons-
truo en el cielo. Palabras asociadas al símbolo, Soledad, tra-
bajo, intransigencia, ruinas conventos y montañas.

LOS HORARIOS, para señalar la hora, se utilizaban cua-
drantes solares que servían para conocer la hora diurna ba-
sadas en la sombra que proyectaba una varilla. En el hemis-
ferio boreal. Las sombras se movían en el sentido en el que 
las manecillas de los relojes se mueven ahora, y de ahí se 
hizo la costumbre. Tal vez si los relojes se hubieran inventa-
do en el hemisferio meridional, el sentido de las manecillas 
iría en dirección contraria.

Hasta la próxima... 

HOT CAKES DE AVENNA.
Ingredientes:

½ taza de avena tradicional
¾ de taza de harina para hot cakes integral
¾ de taza de leche baja en grasa o
 Leche de soya baja en azúcar.
¼ de taza de puré de manzana sin endulzar
¼ de cucharadita de extracto de almendra.
1 huevo
4 cucharaditas de almendras rebanadas 

Manera de hacerse;
Mezcla todos los ingredientes conforme a la lista.
Bate bien hasta que se mezclen todos.
Calienta a fuego medio una sartén. Usa 2 cucharadas de 

la mezcla
Por hot cakes.
Voltéalo cuando empieza a burbujear.

Buen provecho. . . 

(Continuación)

Solo por hoy, seré agradable. Tendré el mejor aspecto
que pueda, me vestiré con la mayor corrección, 
hablare en voz baja, me mostrare cortes,
seré generoso en la alabanza, no criticare a nadie,
no encontrare defectos en nada.

Solo por hoy, tratare de vivir únicamente este día,
sin abordar a la vez todo el problema de la vida.
Puedo hacer en doce horas cosas que me espantarían
si tuviese que mantenerlas durante una vida entera.

Solo por hoy, tendré un programa. Consignare por 
escrito
lo que espero hacer cada hora. Cabe que no
siga exactamente el programa, pero lo tendré. 
Eliminare dos plagas, la prisa y la indecisión.

Solo por hoy, tendré media hora tranquila de soledad y 
descanso. En esta media hora pensare a veces en 
Dios, 
a fin de conseguir una mayor perspectiva de la vida.

Solo por hoy, no tendré temor y especialmente 
no tendré temor de ser feliz, de disfrutar lo bello,
de amar y de creer que los que amo, me aman- 
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DE PIRATAS, un marinero y un 
pirata se encuentran en un bar y 
se empiezan a contar sus aven-
turas en los mares. El marinero 
nota que el pirata tiene una pier-
na de palo, un gancho en la mano 
y un parche en el ojo y le pregun-
ta al pirata. “¿y como terminaste 
con esa pierna de palo?”. El pirata 
le responde. “estábamos en me-
dio de una tormenta y una ola 
me tiro al mar. Caí entre un mon-
tón de tiburones. Mientras mis 
amigos me subían, un tiburón 
me arranco la pierna de un mor-

disco”. “¡Guau!”, replicó el mari-
nero. “¿y que le paso en la mano, 
porque tienes ese gancho?”  
“Bien…” respondió el pirata. “Es-
tábamos abordando un barco 
enemigo y mientras luchábamos 
con nuestras espadas contra los 
otros marineros, un enemigo 
me corto la mano.” “¡Increíble!, 
dijo el marinero. “¿y que le paso 
en el ojo?” “una paloma iba pa-
sando y me cayó excremento en 
el ojo”. “¿perdiste el ojo por un 
excremento de paloma?”, repli-
co el marinero incrédulamente. 

“Bueno” … dijo el pirata. “era mi primer día con el 
gancho.”

EN LA BATALLA, en el campo de batalla, manda 
a un oficial. A ver, cabo., suba a esta loma y dígame 
cuantos enemigos vienen. El cabo regresa corrien-
do. ¡Son dos mil tres!, señor. “¿y cómo lo sabe con 
tanta precisión?” ¡Es que adelante vienen tres, y 
atrás como dos mil, ¡mi jefe! 

COLORADOTE, Lorenzo Rafail hace una visita 
al burdel del pueblo y habla con las muchacho-
tas. Les dice que quiere hacer el amor con la más 
audaz, pero que ha de ser “a su modo”. Las mu-
chachas no se animan, ya que Lorenzo se niega a 
decir como es “a su modo”. La madame, que tiene 
muchas horas de vuelo, se acerca amorosamente 
a Lorenzo. Yo si me animo. Pos órale, ¿onde? Lo 
pasa a un cuarto, y al rato sale furiosa, aventando 
espuma por la boca. Las muchachotas la rodean y 
la interrogan queriendo saber que quería el indito. 
¡indio cabron! … ¡lo quería fiado!

DE NEGROS. Tres negros persiguen y acorralan a 
una muchacha. Oie, chiquitita, eto e’una violación 
masiva. ¡Oye, moreno, si no voy a querer factura!...

INFANTIL, llega campanita y, de un salto, re-
monta en la nariz de Pinocho y comienza a gritar: 
¡miénteme, Pinocho! ¡Miénteme! 

Ja, ja, ja, jaaa, jaaa.

SOLO POR HOY

CHisTOsaDAs
y algo más. . . Por Nica
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En el campoEn el campo

Por Isabel Escobosa

Opinión…
La falta de humanismo en la medicina

Por Rosa Chávez Cárdenas

Ciertos estados de la mente 
son muy peligrosos, si la 
persona está deprimida, 
angustiada, preocupada, 

con sentimientos de culpa y si es 
un pesimista crónico tienen el do-
ble de probabilidades de contraer 
una enfermedad grave. Las hor-
monas del estrés y otros químicos 
del cerebro inundan el cuerpo y 
reducen la capacidad del sistema 
inmunitario. Las investigaciones 
derrumban las creencias del siste-
ma biomédico newtoniano, mate-
rialista en el que todo es heredado 
o por contagio.

Cada célula del cuerpo tiene in-
teligencia, hasta las células del 
sistema inmunitario. Los pensa-
mientos que tenemos excitan las 

células nerviosas lo cual genera 
campos eléctricos y magnéticos, 
estas funciones generan consumo 
de glucosa, circulación de la sangre 
y actividad por parte de los neu-
rotransmisores (neuropéptidos). 
Los pensamientos son aconteci-
mientos electromagnéticos físicos 
y concretos. Los grupos de células 
del estómago, los riñones, los in-
testinos, el corazón y el resto del 
cuerpo se envían mensajes entre 
sí. Los pensamientos de ira pro-
ducen sustancias químicas y los 
pensamientos de alegría, amoro-
sos producen endorfinas que nos 
dan felicidad, atención y bienestar. 
Los pacientes con espíritu de lucha 
que sufren enfermedades graves 
se recuperan. Por el contrario, los 
que se rinden, los que pierden la 
esperanza fallecen, lo vimos en la 

pandemia.
Lo que necesitamos son cambios en 

el estilo de vida, no fármacos, pero los 
médicos por su formación no aceptan 
tratamientos naturales, ni alternati-
vos, son buenos para ordenar que un té 
de hierbas, la acupuntura, la Homeo-
patía no funcionan. La población está 
atrapada en el paradigma, en la cultura 
del menor esfuerzo y las curaciones rá-
pidas, por eso se convierten en clien-
tes cautivos y son los que enriquecen 
monetariamente a los médicos. Un 
ejemplo de tratamientos milagrosos 
en la actualidad, el CBD (aceite de ma-
riguana) y las células madre, ahora re-
sulta que hasta el champú del cabello 
las contiene.

Muchos pacientes inmersos en la 
cultura del menor esfuerzo no acep-
tan el cambio en el estilo de vida, be-
ben bebidas azucaradas en lugar de 
agua natural, llevan a cabo una vida 

sedentaria, no se dan tiempo para ha-
cer ejercicio o practicar un deporte y no 
conocen sus emociones, sienten inco-
modidad por un coraje y buscan algo 
externo para sentirse mejor, una pasti-
lla (que compran en el mercado negro) 
alcohol, mariguana, un pericazo, en fin. 

¿Quieres evitar una intervención 
quirúrgica? Una diabetes, cáncer, un 
problema renal en el que vas a necesi-
tar diálisis, una amputación de miem-
bros y acabar con tu patrimonio, no 
es complicado solo con un cambio de 
vida. Una dieta equilibrada con frutas 
y verduras, pensamientos optimistas, 
comunicación con su familia, amigos 
y buscar la manera de disfrutar la vida. 
Dejar la tecnología para el trabajo y 
lo necesario, que no sea el ladrón de 
nuestro tiempo.

Muchos pacientes acostumbrados 
a consumir pastillas quieren una cu-
ración rápida, acuden al médico y este 

se presta para atender el síntoma sin 
informarse de sus aflicciones: un due-
lo, una preocupación. Ahora para todo 
nos quieren vender vacunas, como la 
controvertida para el Covid, la Influen-
za, el Papiloma, un verdadero negocio 
supuestamente para evitar el cáncer. 
En esa deshumanización de la medi-
cina médicos y pacientes son los que 
enriquecen a la Industria Farmacéu-
tica.

No hay mejor médico que los pen-
samientos optimistas para disipar to-
dos los males del cuerpo. Que tu me-
dicina sea tu alimento. Tomemos en 
cuenta lo que dijo Benedetti “El futuro 
no es una página en blanco, es una fe 
de erratas”

www.rosachavez.com.mx
Facebook: Tratamiento Integral 
del Dolor y Dra. Rosa Chávez
Twitter: @DrRosaCh

N. de R.- Por tratarse de aspectos 
técnicos se respeta escrito original

El 15 de agosto de 2024 la COMI-
SION INTERNACIONAL DE LIMITES 
Y AGUA (CILA) anunció el recorte de 
346 millones de metros cúbicos de 
agua del Río Colorado a los usuarios 
locales, es decir, de los mil 850 mi-
llones de metros cúbicos que pac-
taron compartir Estados Unidos y 
México en un tratado de aguas en 
1944, para 2025 DEBIDO A LA MEG-
ASEQUIA, solo se recibirán mil 504 
millones de metros cúbicos 

Iniciaré por concepto que es se-
quia.  la organización mundial, en 
su vocabulario meteorologico in-
ternacional define la sequía como 
“ un periodo con un clima anormal-
mente seco, tiempo suficiente para 
que la falta de precipitación para 
causar un desequilibrio hidrológico 
seco; Es el efecto antropogénico al 
no respetar el planeta y por lo tanto 
causar el cambio climático y obser-
var los puntos de desequilibrio en la 
producción agropecuaria; La sequía 
recurrente en California  ha aumen-
tado significativamente bombeo 
de agua subterránea que excede las 
tasas de recarga natural.

Mexicali y el valle de Mexicali y 
Caléxico nacen  con la historia del 
Rio  Colorado  agua y tierra que uni-
das han transitado caminos parale-
los y que por pendiente natural los 
deshechos domésticos e industria-
les de México sumados con la gran 
cantidad de agroquímicos de valle 
imperial  llegan al  Mar del Salton 
(Salton Sea) ubicado a escasos 111 
km  (el mar del  Saltan  es una de-
presión  de -72 m por debajo del ni-
vel del mar que  con el gran proble-
ma ambiental que allí se presenta  y 
con los vientos , grandes cantidades 

de contaminantes viajan tanto por 
valle imperial y Mexicali (Mexicali 
Tercer lugar en México, entre las ciu-
dades más contaminadas) 

El río colorado, con un recorrido 
de más de 2,300 kilómetros es uno 
de los ríos que presentan mayor 
conflicto entre los usuarios de los 
estados, que han tenido que vivir al-
rededor de los recursos hídricos con 

el fin de lograr beneficios mutuos. 
es observable todo el lado mexica-
no es frecuentemente sufren los 
impactos negativos en términos 
de asignaciones en términos de 
cantidad y calidad del agua, suma-

do que nos encontramos en zona 
sísmica y con lo que ello representa 
eventualidades y que la precipita-
ción promedio de 70 mm y la eva-
poración 2000 mm ;  promedios de 
temperatura  en invierto 13 grados 
celsius , promedios de 23 pero en 
verano se presentan temperaturas 
de hasta 52 grados valle de Mexicali 
y valle imperial en una sola cuenca 

y con muchas posibilidades de ser 
consideradas zonas de producción 
de semilla para el mundo. (hortali-
za, maiz, trigo, en una reconversión 
alimentaria mundial,  que sería de 
((Mexicali - Calexico para el mun-
do)),   reconociendo el término de la 
huella del agua para la producción 
de los cultivos  que nos permitirá 
incrementar la producción con la 

calidad que nos caracteriza a mayor 
volumen, con ingenieros de ambos 
países que obtengan la certificación 
internacional por entes oficiales. 

llegando a una economía circular 
del agua y de los fertilizantes, pu-
diendo mencionar que podríamos 
iniciar una revolución en reconver-
sión (((orgánica))) , trabajo a reali-
zarse en conjunto:   gobierno-uni-

versidades- iniciativa privada 
(ip)-  productores- industria – aso-
ciaciones civiles dará certidumbre 
para la toma de decisiones de los 
productores, generando sinergismo 
por lo que se sugiere como SOLU-
CIONES :

1. Revisión de acuerdos bina-
cionales en consecuencia al uso y 
manejo del agua, suelo y medio 

ambiente, así como el uso de energía.      
2. Actualizar el conocimiento puntual de los 

suelos y del manto freático del valle de Mexica-
li –desde un plano general a lo particular- esto 
es a cada área de producción elaborar proyectos 
viables de la utilización del recurso agua y así op-
timizar la eficiencia operativa del recurso agua, 
esto significa, entre otros aspectos: incrementar 
la cultura del cuidado del agua, capacitar a re-
gadores trabajando “un traje a la medida” para 
cada productor, con ello modernizar el extensio-
nismo (realizar un reconocimiento de calidad de 
suelos y destinar los cultivos con mayor produc-
tividad).

3. Aplicar tecnologías del riego presurizado 
(goteo, goteo subterráneo) eficientar el riego por 
gravedad, innovar con la construcción del cuida-
do (embalses en los predios con la ingeniería civil 
requerida);

4. Eficientar la conducción de la red (entubar 
en los tramos posibles), 

5. Módulos de riego: incrementar la eficiencia 
del uso del agua (mejorar las condiciones de los 
canales de riego –revestimiento-, de ser posible 
entubar por supuesto que esto sucede depen-
diendo las condiciones económicas de cada mó-
dulo de riego-

6. Re-uso de agua de drenaje doméstico (sec-
cionar el valle de Mexicali y construir plantas de 
agua de tratamiento)

7. Conservación y preservación de flora y fauna 
revivir el delta (jenifer pitt 2014); forestación de 
la ciudad.

8. Contener el crecimiento de la ciudad, así 
como modernizar los depósitos de escusados y 
manejo de los residuos domésticos (clasificación 
de la basura)

9. Evitar el cambio de uso de suelo _si es suelo 
agrícola protegerlo proteger el suelo que es el que 
nos provee los alimentos

10. CONSTRUCCION DE RESERVORIO EN 
MEXICALI.

Fuente de Informacion: The use of HY-
DRUS-2D to simulate intermittent Agricul-
tural ManagedAqu ifer Recharge (Ag-MAR) 
in Alfalfa in the San Joaquin Valley https:    
//doi.org/10.1016/j.agwat.2023.108296

Comentarios y sugerencias; isabelescobosa_
sp@hotmail.como, profesora del Instituto 
de Ciencias Agrícolas.

Soluciones para Valle de 
Mexicali y San Luis: desarrollo 
tecnológico y de innovacion
* ((De acuerdo con los datos del Banco Mundial, la falta de seguridad hídrica afecta al 40% de la población))
* Agotamiento adicional de los acuíferos subterráneos probablemente ocurrirá debido a la sequía recurrente.
* CONSTRUCCIÓN DE RESERVORIO AL MENOS UN GRAN RESERVORIO EN EL VALLE DE MEXICALI.
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Opinión…
Los ‘votos no se discuten. Los datos duros tampoco’: Enlista Loret 
de Mola los fracasos de AMLO en un contrainforme

Por Isabel Serrano

CDMX.-  El arrollador triunfo electoral 
de  Morena  en las urnas no significa que se 
pueda esconder la realidad en México, como 
lo intentó hacer el presidente Andrés Manuel 
López Obrador en su sexto y último informe, 
asevera Carlos Loret Mola.

“36 millones de votos no se discuten. Los 
datos duros tampoco”, asesta hoy el perio-
dista en su columna “Historias de Reportero” 
donde rinde un contrainforme sobre los “otros 
datos” que López Obrador no dio a conocer en 
su informe.

Este domingo el mandatario mexicano rin-
dió ante cientos de sus simpatizantes, reu-
nidos en el Zócalo capitalino, su informe de 
resultados, donde defendió lo que consideró 
fueron los logros de su sexenio.

Entre los resultados que afirma haber al-
canzado se encuentran la eliminación de la co-
rrupción, la reducción de crímenes como el ho-
micidio, haber sacado cada mes de la pobreza 
a 100 mil mexicanos, entre otras afirmaciones 
que fueron cuestionadas.

Sin embargo, la frase más llamativa fue 
asegurar que México tiene un sistema de sa-
lud “mejor que el de Dinamarca”.

Pero para esos triunfos enlistados por López 
Obrador, Loret de Mola le tiene “otros datos”, 
los de la realidad que busca esconder, afirma.

EL CONTRAINFORME
En materia de salud, Carlos Loret de Mola le 

recuerda al Presidente que ante la desapari-
ción del Seguro Popular y el fracaso del Insa-
bi,  “30 millones de mexicanos se quedaron 
sin acceso a servicios de salud”.

Además, “durante cuatro años hubo desa-
basto de medicinas. En la pandemia murie-
ron 320 mil mexicanos por el mal manejo del 
gobierno. La Megafarmacia costó 2 mil millo-
nes de pesos y surte cinco recetas al día”.

En cuanto a seguridad, el periodista señala 
que el de AMLO ha sido el sexenio con más 
asesinatos: “25 por ciento más que Peña Nie-
to, 60 por ciento más que Calderón y 200 por 
ciento más que Fox”.

También el de mayores casos de desapa-
rición, “más de 120 mil”, pese a que bajo un 
nuevo censo se eliminaron de los registros 

a 100 mil desaparecidos. En ese contexto 
añade que tampoco “aparecieron los 43 es-
tudiantes de Ayotzinapa. Y la investigación 
obradorista dijo lo mismo que la ‘verdad his-
tórica’ de Peña Nieto”.

En materia de corrupción, Loret de Mola 
menciona el caso de  Segalmex, que con un 
desfalco de 15 mil millones de pesos es con-
siderado superior al mayor escándalo de co-
rrupción en la gestión de Peña Nieto.

Por si eso fuera poco, recuerda que “dos 
hermanos del Presidente aparecieron en vi-
deos recibiendo sobornos. Su hijo mayor vivía 
en una mansión en Houston propiedad de un 
ejecutivo de una contratista del gobierno.

“Sus otros dos hijos adultos traficaron con 
influencias para el Tren Maya, el Transístmico 
y la compra de medicinas”, añade.

En cuanto a  Pemex,  el Presidente afirmó 
que en su gestión la petrolera incrementó la 
producción de crudo, pero el editorialista ase-
gura que produce los mismos barriles que en 
2018 pese a que le fueron destinados 2 billo-
nes de pesos.

“Sigue siendo la empresa petrolera más 
endeudada del mundo, casi considerada 
‘bono basura’. Prometió producir 2.6 millones 
de barriles diarios y se quedó en 1.8 (igual que 
en 2018)”, refiere.

En cuanto a economía, Loret de Mola re-
cuerda que  “la inversión extranjera directa 
nueva está en su peor nivel en décadas”, a 
eso hay que sumar que “la deuda creció 5 por 
ciento”, como reconoció López Obrador este 
domingo al defender que ha sido menor al de 
sus antecesores.

“El crecimiento de la deuda pública ha 
sido menor que en los sexenios de Calderón 
y Peña Nieto; con el primero, la deuda au-
mentó 7.4 puntos del PIB; con el segundo, 8 
y hasta ahora con nosotros, ha crecido 4.9 y 
se estima que cierre en 2024, en 6”, expuso el 
mandatario.

Sin embargo, de acuerdo con datos de 
Hacienda sobre el Saldo Histórico de los Re-
querimientos Financieros del Sector Públi-
co, la deuda al cierre de este gobierno podría 
alcanzar un incremento de 6.6 por ciento. De 
acuerdo con cifras oficiales, hasta julio la deu-
da pública llegó a los 16.3 billones de pesos, 
55 por ciento más que en 2018, cuando era de 
10.5 billones.

Sobre las obras emblemáticas, el periodista 
recuerda que la refinería de Dos Bocas, no sólo 
ha salido “el doble de lo presupuestado”, sino 
que “se va a tardar el doble en estar lista y es 
hora que no refina un solo barril”, en el caso 
del “Tren Maya devastó 7 millones de árboles, 
costó el triple de lo prometido, aún no se ter-
mina y casi nadie lo usa”.Por Efrén Urrutia

El gobierno de Nayarit desti-
na 4 millones de pesos diarios 
en su lucha contra el dengue, 
informó la titular de la Secre-
taría de Salud del estado, Bea-
triz Ruiz Huerta, durante una 
conferencia de prensa, sin em-
bargo, la crisis se ha agudizado 
y los resultados concretos no 
son palpables, ya que, Tepic 
ocupa el deshonroso primer 
lugar a nivel nacional en casos.

Este gasto se ha mantenido 
constante durante los últimos 
tres meses como parte de una 
estrategia preventiva que bus-
ca contener un brote que ha 
dejado  hasta ahora 2 mil 139 
casos confirmados y 15 muer-
tes.

Ruiz Huerta señaló que, a 
pesar de los esfuerzos, los re-
cursos económicos podrían no 
ser suficientes para enfrentar 
la situación si la incidencia si-
gue en aumento. Según sus 
cálculos,  el gasto total hasta 
la fecha asciende a 368 mi-
llones de pesos. Sin embargo, 
la funcionaria no especificó 
en qué se han utilizado estos 
fondos,  más allá de mencio-
nar que se trata de medidas 
preventivas implementadas 

desde junio.

GOBERNADOR 
PREOCUPADO
El gobernador de Nayarit, Mi-
guel Ángel Navarro, expresó 
su preocupación al confirmar 
que Tepic es el municipio con 
el mayor número de casos 
de dengue en todo el país, 
una posición alarmante  si se 
compara con las cifras del año 
pasado, cuando se reportaron 
apenas 500 casos en todo el 
estado.  Navarro destacó que 
Nayarit ocupa uno de los pri-
meros lugares a nivel nacional 
en incidencia de dengue, lo 
que pone en alerta a las auto-
ridades.

El mandatario también de-
talló algunas de las inversio-
nes realizadas para combatir 
la enfermedad, como la com-
pra de insumos químicos y 
combustibles por un valor de 
50 millones de pesos.  Estos 
recursos se han destinado a 
fumigaciones y otras acciones 
de control del mosquito Aedes 
aegypti, transmisor del den-
gue.

Navarro Quintero subrayó 
que los niños y niñas son el 
grupo más vulnerable ante 
esta enfermedad,  particular-

mente debido a la circulación 
del serotipo 3 del dengue, con-
siderado el más agresivo.  La 
preocupación por la salud in-
fantil ha llevado al gobierno a 
reforzar las campañas de pre-
vención y control.

INTENSIFICAN ACCIONES
El gobierno estatal ha iden-

tificado a Tepic como el prin-
cipal foco de la enfermedad, 
seguido de municipios como 
Bahía de Banderas, Santiago 
Ixcuintla y Xalisco. Sin embar-
go, el Panorama Epidemioló-
gico del  Dengue del Gobierno 
de México señala a Tuxpan, 
San Blas, Santiago Ixcuintla y 
Rosamorada  como los muni-
cipios con mayor número de 
casos confirmados hasta la 
semana 34.

Las autoridades de Nayarit 
han intensificado las campa-
ñas de concientización, ins-
tando a la población a adoptar 
medidas sencillas y efectivas 
como lavar, voltear y tirar reci-
pientes que puedan acumular 
agua y servir de criaderos para 
el mosquito transmisor.  No 
obstante, aún falta detallar 
los costos y la eficacia de otras 
medidas preventivas imple-
mentadas a nivel estatal.

Redacción Ganaderia.com

Ganaderos mexicanos, canadienses y esta-
dounidenses llevaron a cabo su Tercera reunión 
Trilateral Trianual de 2024, con el objetivo de 
analizar los desafíos políticos que enfrenta esta 
industria de cara a la revisión del Tratado entre 
México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) en 
2026.

Homero García de la Llata, presidente de 
la Confederación Nacional de Organizaciones 
Ganaderas (CNOG), subrayó la importancia de 
la relación comercial en Norteamérica, desta-
cando que, en el caso de nuestro país, las ex-
portaciones de carne y ganado son altamente 
competitivas. Resaltó que esta integración ha 
sido clave para este crecimiento, por lo que la 
verificación del acuerdo será crucial para man-
tener dicho impulso.

Durante la reunión, se trataron temas críticos 
como las barreras no arancelarias que afectan a 
los productores de carne en los tres países. Los 
líderes coincidieron en que, ante los desafíos 
globales, es esencial fortalecer la colaboración 
trilateral  para defender los intereses de la in-

dustria en la región.
Nathan Phinney, presidente de la Asociación 

Canadiense de Ganado (CCA, por sus siglas en 
inglés), señaló que la unidad del sector en Amé-
rica del Norte es vital para enfrentar los retos 
globales. Añadió que la revisión del T-MEC en 
2026 representa una oportunidad para refor-
zar esta sinergia y proteger sus intereses frente 
a políticas internacionales potencialmente per-
judiciales.

PROTEÍNA DE LABORATORIO 
Y RESISTENCIA ANTIMICROBIANA, 
OTRAS ÁREAS DE INTERÉS

Mark Eisele, presidente de la Asociación 
Nacional de Ganaderos de Carne de EE. UU. 
(NCBA), enfatizó la importancia de la coopera-
ción para abordar los obstáculos que afectan a 
los productores en los tres países. Además de 
los temas comerciales, indicó la necesidad de 
tratar las preocupaciones sobre la salud animal 
y la oposición a las proteínas cultivadas en la-
boratorio.

Respecto a estas últimas, los participantes 
expresaron sus inquietudes por el impacto que 
podrían tener en la percepción del consumidor y 
la importancia de una regulación y etiquetado 
claros para evitar confusiones con la carne real.

Otro tema relevante fueron las políticas in-
ternacionales relacionadas con la Resistencia 
Antimicrobiana, las cuales podrían afectar 
negativamente a los productores sin conside-
rar las necesidades específicas del sector; por 
ello, los representantes coincidieron en la ne-
cesidad de adoptar un enfoque unificado para 
abordar estas cuestiones en los foros interna-
cionales.

Carlos Loret de Mole le tiene a AMLO “otros datos” sobre el informe que dio este domin-
go; los de la realidad que pretende esconder, afirma. FOTO: SÁSHENKA GUTIÉRREZ / EFE

En el contexto del sexto y último 
informe de López Obrador, 
el periodista asevera que la 
realidad no se puede esconder, 
como lo intentó hacer el 
Presidente

Ganaderos 
norteamericanos 
se preparan para la 
revisión del T-MEC
ntre los tópicos analizados 
por los productores de 
México, Canadá y Estados 
Unidos durante su encuentro 
trianual, estuvieron también la 
Resistencia Antimicrobiana y 
políticas públicas enfocadas en la 
carne de laboratorio

Nayarit gasta 4 MDP al día 
para “enfrentar” crisis de 
dengue sin resultados

El joven Ramón 
Alberto García, 
Junior logró el 

reconocimiento 
de la 

universidad de 
Notre Dame, 
en Indiana, 

con u beca por 
sus excelentes 
calificaciones. 

Con él, su padre 
el C.P. Ramón 
Alberto García 

Luna.

BECADO POR EXCELENTES CALIFICACIONES
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Santa Isabel/Adjuntas, (EFE).- Los agricul-
tores puertorriqueños hacen malabares para 
tratar de rescatar sus fincas diezmadas por el 
paso de la tormenta Ernesto con el temor de 
que otro posible ciclón, durante la temporada 
pico de huracanes de septiembre, termine por 
arrasar sus cultivos.

"El mayor efecto se ve en el plátano. La 
siembra de hace tres meses prácticamente no 
le pasó nada, las grandes que ya estaban em-
pezando a fructificar, esas sí, tumbó casi el 90 
% de ellas", lamenta a EFE el agrónomo Miguel 
Antonio Berdiel, mientras muestra las platane-
ras arrasadas y los plátanos caídos al suelo.

Berdiel, que lleva más de 20 años trabajando 
en el campo, una pasión que le inculcó su abue-
lo, cultiva plátanos, café y diversas frutas en 
sus dos fincas, situadas en Santa Isabel (sur) y 
Adjuntas, en el área montañosa.

SECTORES MÁS AFECTADOS
El secretario del Departamento de Agricultura 

de Puerto Rico, Ramón González Beiró, informó 
esta semana de que los sectores más afectados 
por Ernesto, que golpeó la isla el pasado día 14, 
fueron los de los plátanos, con 11,5 millones de 
dólares de pérdidas registradas; café y hortali-
zas, con 2,5 millones; y guineos (bananos), con 
2 millones.

"Es un reto, tras reto. Tenemos muchísimas 
cosas en contra. El tiempo, mucha lluvia, el ca-
lor, el cambio climático, plagas... son tantas las 
cosas con las que tenemos que lidiar día a día", 
afirma Berdiel, quien ha perdido también el 12 
% de su siembra de café.

En Puerto Rico, el 85 % de los alimentos que 
se consumen son importados y los daños de las 
tormentas y huracanes en las cosechas locales 
son frecuentes. Hace dos años, el huracán Fio-
na arrasó también los cultivos de plátanos, que 
son fundamentales en la gastronomía puerto-
rriqueña y la isla estuvo sin suministro varios 
meses.

AMENAZA DE PLAGAS Y HONGOS
Desde las instalaciones donde empaquetan 

la fruta contra reloj, Joel Vega, presidente de 
Oro Verde Inc y secretario de la cooperativa G8 
en Santa Isabel, explica que la tormenta no solo 
provocó daños a su paso, sino que ahora la ma-
yor preocupación son las plagas y hongos que 
se generan con la acumulación de agua.

"Como un 75 % del plátano que tenemos 
sembrado en la finca de Aguada (oeste) se 
cayó, adicional ya estamos viendo daños en los 
cultivos de piña como consecuencia del exceso 
de lluvias", asevera Vega, que produce césped, 
ganado para carne, plátanos, piñas y limas en 
Aguada y Santa Isabel.

RÍOS DESBORDADOS
Vega rememora que durante la tormenta los 

dos ríos que rodean su finca de Aguada se sa-
lieron de cauce e inundaron su terreno y otras 
áreas aledañas. Vio a los dueños de esos terre-
nos tratando de rescatar el ganado y los frutos 
que estaban a punto de madurar.

La situación fue similar en los pueblos nor-
teños de Manatí, Fajardo, Vega Baja y Toa Baja. 
Además de las pérdidas de las cosechas, los 
agricultores tienen que lidiar con la falta de co-
bertura de sus seguros, que solo responden en 
caso de huracán y no de tormenta.

Falta de agua para regadío y otros retos
Vega destaca la necesidad de que la isla ten-

ga "sustentabilidad alimentaria". Sin embargo, 
los riesgos de trabajar la tierra no son solamen-
te los del clima, sino "las importaciones que 
muchas veces son las que dictan el precio" y el 
alza en la mano de obra.

Por su parte, Asier Roldán, presidente de la 
Asociación de bananos de Puerto Rico, indica 
desde su finca en Santa Isabel que, además de 
hacer frente a las catástrofes atmosféricas, es-
tán preocupados por la falta de agua de regadío.

A LARGO PLAZO
"Un problema a bien largo plazo es que el 

agua de riego del canal que viene del lago de 
Villalba, que se supone que por ley es exclusivo 
para los agricultores, nos la están quitando para 
usarla para las casas y algunas farmacéuticas", 
clama Roldán.

Demasiados retos para un sector vital que, 
además, cada temporada de huracanes sufre 
un nuevo golpe. EFE

Ciudad de México,(EFE).- El De-
partamento del Trabajo de Estados 
Unidos alertó este jueves de que 
hay niños en México involucrados 
en la cosecha de productos que des-
pués se usan para elaborar drogas.

"Muchos niños están también 
involucrados en cosechar cultivos 
que se usan para la producción de 
sustancias-amapolas para opio y 
heroína en Afganistán y México", 
advirtió el informe de '2024: Lista 
de bienes producidos por trabajo 
infantil o trabajo forzado' y '2023: 
Hallazgos de las peores formas de 

trabajo infantil'.
El reporte también expuso que 

entre el 20 % y el 40 % de los ni-
ños trabajan en industrias como 
la construcción en México, Colom-
bia, Sudán del Sur y Sri Lanka.

Además, el documento denun-
ció que hay explotación infantil 
en la elaboración de pornografía, 
ropa, artículos de piel, accesorios, 
ganadería, y en la cosecha de ta-
baco, café, frijoles, chiles, pepi-
nos, berenjenas, melones, cebo-
llas, y tomate.

Asimismo, apuntó que hay 

"trabajo forzado" no infantil en los 
cultivos de chiles y tomates.

El reporte se difunde tras publi-
carse en octubre pasado que unos 
3,7 millones de mexicanos, de 5 
a 17 años de edad, trabajaron en 
2022, el 13,1 % del total de la po-
blación infantil y un 1,7 % más que 
en 2019, según el Instituto Na-
cional de Estadística y Geografía 
(Inegi) de México.

LABORES PELIGROSAS
El instituto autónomo detalló 

que 2 millones de ellos están en 

labores peligrosas, lo que incluye 
a 1,1 millones en sectores como 
agricultura, construcción, minería, 
industria química, entre otros.

La Ley Federal del Trabajo (LFT) 
prohíbe cualquier tipo de labor 
para quienes no han cumplido 15 
años y el Tratado entre México, 
Estados Unidos y Canadá (T-MEC) 
se ha sumado a las leyes mexica-
nas, pues las tres naciones involu-
cradas en el acuerdo se compro-
metieron a abolirlo.

A pesar de este panorama, Was-
hington mencionó a México jun-
to a Argentina, Chile, Colombia, 
Ecuador y Moldavia como los seis 
países "con avances significativos" 
para erradicar el trabajo infantil, es 
decir, con mayor progreso.

El Departamento del Trabajo 
reconoció que México, en cumpli-
miento con el T-MEC, prohibió las 
importaciones de productos he-
chos con trabajo infantil forzado.

Y destacó las becas 'Benito 
Juárez', creadas por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, 
porque han beneficiado a 10 mi-
llones de estudiantes. EFE

La La Habana, (EFE).- La Organización de 
las Naciones Unidas para la Alimentación y la 
Agricultura (FAO) y el Fondo para el Medio Am-
biente Mundial apoyarán la instalación de elec-
trobombas solares para las plantaciones agríco-
las y animales en Cuba, informó este sábado la 
prensa estatal.

“La colaboración responde al interés común 
de introducir tecnologías sostenibles en el sec-
tor agropecuario”, según un comunicado de la 
FAO citado en el diario oficial Granma.

El reporte amplía que los equipos se instala-
rán en localidades escogidas en las provincias 

de Sancti Spíritus (centro), Granma (este) y en 
la Empresa para la Conservación de la Ciénaga 
de Zapata, en Matanzas (oeste).

El propósito de la iniciativa es extraer agua 
a través de la energía solar que beneficie el 
consumo de los animales, el riego de las plan-
taciones y contribuya a “la conservación de los 
recursos hídricos y a la disminución de la huella 
de carbono”, acorde con la fuente.

“La solución innovadora –parte del proyec-
to Conservación de la biodiversidad y manejo 
sostenible de los ecosistemas en la agricultura, 
impulsado por el Ministerio de la Agricultura (de 
Cuba)–, reduce la dependencia de combustibles 
fósiles y minimiza el impacto ambiental”, según 
el informe.

Cuba padece una intensa sequía que, según el 
Gobierno, es causa directa de la crisis climática.

No es la primera vez que el país caribeño tra-
baja de conjunto con la FAO ya que desde 2021, 
el Ministerio de la Agricultura trabaja con asis-
tencia técnica de la FAO en un proyecto deno-
minado IRES, dedicado a la resiliencia climática 
en comunidades rurales, la primera iniciativa 
cubana con financiación del Fondo Verde para 
el Clima.

Ese proyecto busca mitigar la emisión de al-
rededor de 2,7 millones de toneladas de gases 
de efecto invernadero, laborando con 52.000 
agricultores familiares e introducir mejores 
prácticas agroforestales en 35.000 hectáreas 
de tierra. EFE

Alerta EU por niños empleados 
en cosechas de drogas en México
Documento denunció 
que hay explotación 
infantil en la elaboración 
de pornografía, ropa, 
artículos de piel, 
accesorios, ganadería, y 
en la cosecha de tabaco, 
café, frijoles, chiles, 
pepinos, berenjenas, 
melones, cebollas, y 
tomate

Chihuahua (México),  (EFE).- Aunque 
México ha tenido una temporada de llu-
vias por encima del promedio, la sequía se 
ha ensañado con Chihuahua, estado en la 
frontera norte de México, donde se secó la 
presa Las Lajas, de más de 80 millones de 
metros cúbicos de capacidad.

El agotamiento de esta presa, el tercer 
gran cuerpo de agua del estado en secarse 
en los últimos meses, alarma a los pes-
cadores y agricultores del poblado de San 
Lorenzo, en el municipio de San Buena-
ventura.

La obra, que históricamente ha sido un 
pilar para la agricultura y la pesca en la re-
gión, se secó en un 98 % de su capacidad, 
según la Comisión Nacional del Agua (Co-
nagua).

“Vemos aquí que están las nubes, pero 
en realidad no avientan (arrojan) agua, yo 
creo que en otros estados les ha favoreci-
do mucho (la lluvia) y qué bueno, nosotros 
aquí por el momento estamos secos y es 
todo el estado, no es aquí nomás, es en 
todo el estado”, describió a EFE el pesca-
dor Alfredo González.

 
LA LLUVIA NO LLEGA AL 
ESTADO MÁS GRANDE DE MÉXICO

Tras una ola de calor récord de mayo, 
México vive "una temporada de lluvias que 
han sido superior a la media" y el 50 % de 
las presas del país tienen ahora el 70 % 
del llenado, expuso el director de la Comi-
sión Nacional del Agua (Conagua), Germán 
Martínez, en una conferencia el jueves pa-
sado.

Pero en Chihuahua, el estado más gran-
de del país, toda la entidad presenta algún 
grado de sequía 'moderada', 'severa', 'ex-
trema' o 'excepcional', según el Monitor de 
Sequía de la Conagua.

Esto se observa en la presa de Las Lajas, 
donde hay peces muertos flotando en la 
superficie.

Además, algunos ganaderos reportan la 

aparición de ganado muerto en sus tierras, 
animales que no han soportado la sequía 
ante la escasez de pasto y agua.

“Nunca se había vaciado la presa, nunca 
habíamos tenido problemas con eso hasta 
ahora, había un límite donde la presa no le 
sacaban agua y todo se quedaba normal, 
podíamos trabajar y ya no”, afirmó Deme-
trio Beltrán, pescador del poblado de San 
Lorenzo.

Las autoridades locales han declarado la 
situación como crítica y buscan alternati-
vas para apoyar a los sectores afectados, 
pero los habitantes consideran que la res-
puesta ha sido lenta y muchos temen que 
los efectos de la sequía puedan extender-
se más allá de esta temporada.

“Es importante mencionar que hay fa-
milias que viven de la pesca, entonces eso 
es lo que más nos preocupa, hemos tenido 
contacto también con ellos (funcionarios) 
y hemos estado hablando de la situación 
de la mortandad de peces para que no va-
yamos a tratar de vender o consumir estos 
pescados”, afirmó José Alfredo Jiménez, 
comisario de Policía del Ejido de San Lo-
renzo.

Aseveró que ya existe una coordinación 
con el municipio y Protección Civil del Es-
tado para atender la situación.

En el estado de Chihuahua sería el ter-
cer cúmulo de agua en secarse desde ju-
nio, cuando se reportó el avistamiento de 
toneladas de peces muertos en la Laguna 
de Bustillos y, un mes después, la laguna 
Fierro, con una capacidad de 12 millones de 
metros cúbicos, se quedó con un 10 % de 
agua. EFE

SEQUÍA NO CEDE EN EL NORTE DEL PAÍS

Presa se seca en 
el norte de México

Chihuahua, el estado más 
grande del país, toda la entidad 
presenta algún grado de sequía 
'moderada', 'severa', 'extrema' o 
'excepcional', según el Monitor de 
Sequía de la Conagua.

FAO apoya la 
instalación de 
electrobombas 
solares para la 
agricultura 
en Cuba

Agricultores 
puertorriqueños 
luchan por salvar 
sus fincas

DIEZMADAS POR 
TORMENTA ERNESTO
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Ciudad de México, (EFE).- Las 
empresas estadounidenses en 
México frenaron anuncios de inver-
sión para el país ante las posibles 
implicaciones de las reformas que 
tramita el Congreso para elegir jue-
ces por voto popular y la desapa-
rición de reguladores autónomos, 
reveló este martes a EFE Larry 
Rubín, presidente de la American 
Society of México (Amsoc).

“Ante las circunstancias actua-
les, hemos decidido no anunciar la 
enorme inversión americana pro-
gramada porque estamos analizan-
do el impacto a la certeza jurídica 
respecto de la reforma judicial”, se-
ñaló en breve entrevista en el marco 
de la ‘Tercera Convención Bilateral: 
un nuevo futuro compartido’, reali-
zada en Ciudad de México.

Rubín señaló que estos anun-
cios se revisan al interior de la Am-
soc, que representa los intereses 
del capital privado estadounidense 
en México, de la mano de un grupo 
de expertos estadounidenses aun-
que no precisó cifras de inversión.

El líder empresarial estadouni-
dense incluso mencionó que una 
de las dos candidaturas presiden-
ciales en Estados Unidos se ha 
acercado a la Amsoc para expresar 
su preocupación respecto del im-
pacto de reformas tan importan-
tes para la política interna del país.

“Una de las dos campañas pre-
sidenciales de Estados Unidos nos 
ha expresado gran preocupación 
por el impacto de una reforma tan 
importante como la judicial y la de 
órganos autónomos”, comentó.

EMPRESARIOS DE EU PIDEN 
NO LEGISLAR ‘AL VAPOR’

Al inaugurar la Tercera conven-
ción Binacional, Rubín pidió al 
Congreso mexicano no legislar “al 
vapor” estas reformas, ya que dijo, 
podría ocasionar daños a la rela-
ción bilateral con Estados Unidos 
y traer repercusiones económicas 

para el país.
“Es esencial que cualquier re-

forma de esta magnitud se lleve a 
cabo con sumo cuidado, se estudie 
a profundidad, no se haga legisla-
ción al vapor y verdaderamente se 
involucre a todos los actores”, ex-
presó.

El líder de la iniciativa privada 
estadounidense en México señaló 
que este es un punto a discutir en 
“un momento crucial” para la rela-
ción bilateral con su principal socio 
comercial y en el que se inscribe la 
revisión del Tratado México, Esta-
dos Unidos y Canadá (T-MEC).

“Por eso solicitamos al Congre-
so que tomen consideración la voz 
de la inversión más importante de 
este país que es la inversión de Es-
tados Unidos en México”, expresó.

Rubín dijo a los congresistas 
mexicanos que es “imperativo” 
que se aborden estas reformas en 
el Congreso mexicano con “la se-
riedad y la reflexión que merecen”.

Advirtió que los estadouniden-
ses y los mexicanos no son ajenos 
a los cambios jurídicos y políticos 
que ocurren en las políticas inter-
nas de ambos países, al tiempo 
que sostuvo que estos cambios le-
gales “no son reformas menores”, 
sino que se trata de “cambios vita-
les” que afectan la política interna 
y la relación comercial con su socio 
en Norteamérica.

 
OFRECEN COLABORACIÓN 
ACTIVA Y ADVIERTEN 
DISPUTAS COMERCIALES 

Rubín dijo coincidir con el emba-
jador estadounidense en México, 
Ken Salazar, en apoyar una refor-
ma judicial en el país.

Sin embargo, manifestó tam-
bién su preocupación por la elec-
ción de juzgadores por el voto po-
pular, ya que dijo podría no abordar 
problemas como la corrupción o 

impulsar su fortalecimiento insti-
tucional.

En este sentido, señaló que el 
capital privado de Estados Unidos 
quiere participar en “discusiones 
activas y coadyuvar a que México 
tenga un estado de derecho forta-
lecido para las empresas estadou-
nidenses” en el país.

Respecto de la intención de su-
primir órganos autónomos, señaló 
que cualquier cambio que socave 
la independencia de éstos, podría 
derivar en disputas comerciales 
que afectarían a ambas econo-
mías, así como la confianza cons-
truida en conjunto.

Por ello, insistió al congreso a 
que se tarden en vez de dos o cua-
tro días, hasta seis meses, de ser 
necesario para que este proceso 
legislativo no “sea apresurado” y 
“se desarrolle con la seriedad que 
demanda una reforma de esta en-
vergadura”.

Antes, la International Chamber 
of Commerce (ICC) y su capítu-
lo mexicano también pidieron al 
Congreso “actuar con cautela” en 
la discusión de estas reformas, ya 
que podrían incurrir en violaciones 
al derecho internacional “y, por 
ende, posibles condenas económi-
cas contra el país que deberán pa-
garse con los impuestos de todos 
los contribuyentes mexicanos”.

La reforma judicial en México 
ha levantado advertencias por or-
ganismos multilaterales, como las 
Naciones Unidas; organizaciones 
empresariales, como la Internatio-
nal Chambero of Commerce; califi-
cadoras, como Fitch; y entidades 
como Citibanamex, Stanley Mor-
gan y UBS, entre otros.

De iual forma, las embajadas de 
Estados Unidos y Canadá han ex-
presado por preocupación, dicen, 
porque puede representar riesgos 
a la inversión privada, a los trata-
dos comerciales y posibles sancio-
nes económicas. EFE

Frena EU anunciós de 
inversión en México

POR POLÉMICAS REFORMAS JUDICIALES

 Larry Rubín, presidente de la American Society of México (Amsoc).

El líder de la iniciativa 
privada estadounidense 

en México señaló que 
este es un punto a 

discutir en “un momento 
crucial” para la relación 
bilateral con su principal 

socio comercial y en el 
que se inscribe la revisión 

del Tratado México, 
Estados Unidos y Canadá 

(T-MEC).

Ciudad de México, (EFE).- El impacto de 
las reformas al Poder Judicial y la desapari-
ción de reguladores autónomos, entre otras 
20 iniciativas constitucionales en México, 
podría escalar a paneles arbitrales y afectar 
los compromisos en el Tratado México, Es-
tados Unidos y Canadá (T-MEC) antes de su 
revisión trilateral en 2026, afirmaron este 
miércoles exnegociadores del acuerdo co-
mercial de Norteamérica.

El exnegociador del Tratado de Libre Co-
mercio de América del Norte (TLCAN), que 
antecedió al ahora T-MEC, Keneth Smith, 
señaló que la preocupación de Estados Uni-
dos y Canadá con respecto a reformas como 
la judicial y la desaparición de reguladores 
podría derivar en paneles arbitrales y consul-
tas, al considerarlas “irritantes comerciales”.

Smith señaló que estos cambios pro-
puestos desde el 5 de febrero pasado por el 
presidente Andrés Manuel López Obrador 
en el Congreso podrían incentivar consultas 
por sus socios comerciales bajo el T-MEC, 
EE.UU. y Canadá, por la posible violación del 
tratado.

Esto, dijo, abre la posibilidad de que “si no 
hay un cambio o si no hay un arreglo” pueda 
llevar a que se soliciten paneles arbitrales.

El también socio de la consultora Agon 
dijo que será imperativo que México garan-
tice la certidumbre jurídica y el Estado de 
derecho ante sus socios comerciales.

Además, sugirió robustecer el marco le-
gal mexicano con una política industrial que 
pueda ser compartida en la región de Nor-
teamérica para atraer mayores inversiones.

“La solución es, de entrada, eliminar las 
disputas existentes que tenemos, asegu-
rar que trabajemos con Estados Unidos y 
Canadá en una política regional para atraer 
inversión en los sectores del futuro y, por lo 
tanto, lo último que debemos estar hacien-
do es generar dudas sobre la certidumbre 
jurídica”, opinó.

En este punto, Smith pidió considerar 
cualquier afectación al T-MEC, pues sostuvo 
que es el responsable del poco crecimiento 
económico que ha tenido México desde su 
entrada en vigor en 2020, convirtiendo a 
México como el principal socio de Estados 
Unidos.

“El poco crecimiento que estamos tenien-
do en este año, que vamos a tener para el 
próximo año se debe en gran parte al sector 
externo, se debe en gran parte al T-MEC, de-
bería ser la prioridad, cuidarlo y tener esta 
revisión exitosa en el 2026”, abundó.

En su oportunidad, Juan Carlos Baker, ex-
subsecretario de Comercio Exterior del Go-
bierno mexicano en el periodo inicial de la 
negociación del T-MEC (2016-2018), advirtió 
que si bien hay capítulos que ponen entredi-
cho los compromisos de México en el T-MEC 
como reguladores independientes y autóno-
mos, también la reforma judicial puede ser 
un tema que genere incertidumbre para sus 
principales socios comerciales.

Señaló que el T-MEC no impide que Mé-
xico cambie sus leyes y no hay nada en el 
T-MEC que especifique cómo debe de inte-
grarse su Poder Judicial.

Sin embargo, contrastó que “sí hay a lo 
largo de muchos capítulos del tratado com-
promisos en donde lo que está detrás es la 
garantía del Estado de derecho, de que las 
reglas se van a respetar, de que va a haber 
también una certidumbre para los inversio-
nistas”.

En este sentido, Baker admitió que las 
reformas constitucionales, avaladas por la 
nueva ‘supermayoría’ del oficialismo en el 
Congreso generan “un ambiente que no pa-
rece ir en la misma dirección que el objetivo 
(del T-MEC)”. EFE

Reformas al 
PJF pueden 
desencadenar 
disputas bajo el 
T-MEC: expertos

Keneth Smith, señaló que la preocupa-
ción de Estados Unidos y Canadá con 
respecto a reformas como la judicial y la 
desaparición de reguladores podría deri-
var en paneles arbitrales y consultas, al 
considerarlas “irritantes comerciales”.


